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На шефов надейся, 
а сам не плошай 
У магнитогорских школ две проблемы: где найти деньги и первоклассников 

Совсем скоро в школах Маг
нитки прозвучит первый зво
нок. Будут, обязательно будут 
цветы и улыбки, яркие платья 
и строгие костюмы, взволно
ванные первоклассники и не 
менее взволнованные родите
ли, гулкие коридоры и светлые 
классы... Но праздник - лишь 
верхушка айсберга. А пока в 
школьных коридорах строи
тельный мусор, а в классах све
жеокрашенные парты - вовсю 
идет подготовка к новому учеб
ному году. 

В бюджет го
рода на эти 
цели было зало
жено всего че
тыре миллиона 
рублей. Знаю 
семьи, которые 
свои квартиры 
ремонтируют 
на полмиллио
на - а тут все-
таки 65 школ. 

- Сложилась 
ситуация, когда в соответствии 
со вступившим в силу налого
вым зако нода т е л ьс т вом в 
пользу города в 2005 году ос
талось всего два налога, -
объясняет начальник управле
ния образования Лариса Тихо
мирова. - Поэтому бюджет уп
равления сформирован по ми
нимуму. Эти четыре миллиона 
- самые необходимые средства 
на аварийные ремонты. Глава 
города Евгений Карпов занял 
принципиальную позицию: 
разрешил потратить на подго
товку школ 14 миллионов, ко
торые были запланированы на 
создание нового учебного уч
реждения - кадетского корпу
са. Кроме того, в городе рабо
тает промышленность, в пер
вую очередь, градообразую
щее предприятие - и нам вы
делили пять миллионов из про
фицитных доходов прошлого 
года, поступивших в бюджет. 
Половина ушла на установле
ние автоматической пожарной 
сигнализации, другая - на ре
монты. На принципах софинан-
сирования из областного бюд
жета мы получаем средства на 

В прошлом году 
на ММК стартовала 
программа 
поддержки 
материнства 
и детства 
стоимостью 
22 миллиона рублей 

оплату труда учащихся, кото
рые работают в бригадах и по
могают ремонтировать свою 
школу за небольшую зарплату 
- порядка 900 рублей. Вот и 
«нашлись» еще два миллиона. 
Плюс поддержка шефов - в ны
нешнем году комбинат выделил 
2, 2 миллиона. В целом на ре
монт и оснащение школ будет 
потрачено 30 миллионов. 

К слову сказать, ММК - на 
сегодня единственное предпри
ятие, закрепившее свое шефство 

официальным до
говором с город
ской администра
цией и взявшее 
под свое крыло 
48 школ. Если в 
прошлом году 
выделенные для 
подшефных день-
ги осваивал 
с т р о й к о м п л е к с 
ММК, то в этом 
управление обра
зования и школы 

будут сами распоряжаться эти
ми средствами, поэтому плани
руют не только строительные ра
боты, но и покупки: огнетуши
тели, противопожарные двери... 
Это удобная форма сотрудниче
ства, считают директора школ. 

Шефские деньги и забота -
конечно, нелишние в хлопотном 
школьном хозяйстве. В про
шлом году, когда во главе управ
ления образования стоял Миха
ил Эленбогин, он обратился с 
письмом к генеральному дирек
тору ММК Виктору Рашнико-
ву взять в подшефные сразу все 
школы города. 

- Почему комбинат до сих пор 
не принял такого решения? - рас
суждает начальник управления 
информации и общественных свя
зей ММК, депутат городского 
Собрания Иван Сеничев. - Конеч
но, ММК - градообразующее 
предприятие, поэтому фактичес
ки 75 процентов школ получают 
шефскую помощь через цехи и де
путатский корпус. Но комбинат-
не единственное предприятие в 
нашем городе, получающее при
быль. Магнитка - город не бед
ный. Смотрите, какие торговые 

комплексы и ярмарки возводят, 
какие магазины строят. Почему 
бы некоторым коммерсантам, 
фирмам и предприятиям часть 
своей прибыли не вложить в шко
лы, где' учатся их же дети? И го
родская администрация в этом 
вопросе может выступить связу
ющим звеном между предприяти
ем и школой. Возьмем в качестве 
примера нынешний День строи
теля - нашлась же возможность 

привлечь строительные фирмы, 
консолидировать их усилия для 
проведения праздника без привле
чения бюджетных средств. Может, 
шефская помощь и незаметнее, но 
важнее - это не пиар, а рутинная 
каждодневная работа. Насколько 
мне известно, сейчас глава города 
взял «на карандаш» этот вопрос. 
Ведутся переговоры с организа
циями, которые уже помогали 
школам, чтобы заключить с ними 

договор о постоянном шефстве по 
типу комбинатского. 

- Без шефской помощи «не
комбинатские» школы у нас не 
остаются, хотя и не связаны с 
постоянными организациями, -
утверждает Лариса Тихомирова. 
-Девятнадцатой школе помога
ет компания «Кредо», третьей -
СКМ, а в тридцать четвертой 
Прокатмонтаж ремонтирует це
лый этаж, управляющая компа

ния «ММК-Метиз» работает 
со школой № 61. Список мож
но продолжить. Но одно дело 
оказывать помощь вне обяза
тельств, другое - постоянно. 
Договор нужен не для того, 
чтобы «загнать в рамки», а 
чтобы продемонстрировать, 
что город видит их помощь, 
ценит ее, надеется на сотруд
ничество. 

Окончание на 2-й стр. 
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Тарифы 
По сообщению Единого тарифного 
органа (ЕТО) Челябинской области, 
расценки на услуги ЖКХ повысятся в 
2006 году. Электроэнергия подорожает 
для бюджетных организаций на 
9 процентов, для населения 
на 16-25 процентов. В среднем по 
области стоимость жилищно-комму
нальных услуг для населения вырастет 
на 15 процентов. Одной из основных 
причин столь резкого роста тарифов 
(особенно на электричество) является 
сокращение перекрестного субсиди
рования, при котором часть затрат 
населения перекладывалась на 
промышленные предприятия. 

ФРАЗА 
Мы потому возмущаемся людьми, 
которые с нами лукавят, что они 
считают себя умнее нас» 

Франсуа де ЛАРОШФУКО 

ЦИФРА 

1.7. 
млрд, рублей 

Тфкую сумму составляет 
задолженность населения 
Челябинской области по 
квартплате. 

Самые престижные и криминальные 

Эленбогин 
Как стало известно, Михаил Эленбогин 
решил уволиться по собственному 
желанию из городской администрации, 
где последние месяцы возглавлял 
муниципальное учреждение «Отдых». 
До этого он несколько лет руководил 
управлением образования и вынужден 
был покинуть этот пост в связи 
с серией скандальных публикаций 
в городских С М И . М У «Отдых» 
с 17 августа возглавит Анатолий 
Елизаров , б ы в ш и й директор учебно-
производственного комбината управле
ния образования. 

Вымираем 
В первом полугодии численность 
населения М а г н и т к и сократилась на 
2046 человек. Число выбыва е мых из 
города почти на 700 человек превысило 
количество приехавших. Среди 
умерших к а ж д ы й шестой скончался от 
т р а в м и убийств. С к а ж д ы м годом 
увеличивается число горожан, умираю
щих от алкогольной интоксикации и 
передозировки наркотиков . 

ВОПРОС дня 

Аналитический центр Юрия Лева
ды выяснил, какие профессии жите
ли нашей страны считают самыми 
престижными и доходными, а какие -
самыми криминальными. Выясни
лось, что престиж специальности рос
сияне меряют не только деньгами, а 
милиционеры в рейтинге криминаль
ности обгоняют террористов. 

Десятка самых престижных про
фессий выглядит так: юрист (вари
анты - нотариус, прокурор, судья), 
директор (менеджер), врач (фарма
цевт), банкир (служащий банка), эко
номист (финансист), бизнесмен (пред
приниматель) , министр (депутат, 
государственный служащий), работ
ник компьютерной фирмы (програм
мист), бухгалтер (аудитор), работник 
шоу-бизнеса. (Названия профессий 
не предлагались социологами, это 
чистый выбор граждан.) 

Рейтинг, согласитесь, удивляет. Кто 
бы мог подумать, что быть врачом у 
нас по-прежнему престижнее, чем 
банкиром, министром и депутатом, а 
должность госслужащего предпоч
тительнее должности работника 
компьютерной фирмы, несмотря на 
плачевные бюджетные оклады. 

- Высокая престижность про
фессии врача обусловлена ее соци
альной значимостью и нравствен
ными характеристиками, - объясняет 
социолог Левада-центра Ирина Па-

лилова. - Это занятие воет"ребовано, 
оно приносит пользу, и это вообще 
одна из самых нравственных профес
сий. 

Список самых доходных профессий 
открывает банкир, за ним следуют 
бизнесмен (предприниматель), юрист 
(нотариус, прокурор, судья), дирек
тор (менеджер), министр (депутат, 
государственный служащий), эконо
мист (финансист), врач (фармацевт), 
бухгалтер (аудитор) , р а б о т н и к 
компьютерной фирмы и работник 
шоу-бизнеса. В этом списке меньше 
всего парадоксов, разве что обраща
ет на себя внимание отнесение к вы
сокодоходным занятиям госслужбы. 

Самыми криминальными про
фессиями россияне назвали следу
ющие занятия: милиционер (ра
ботник ГИБДД), министр (депутат, 
государственный служащий), бан
дит (вор, жулик, рэкетир, киллер, 
наркоторговец, мафиози , терро
р и с т ) , б и з н е с м е н ( п р е д п р и н и 
матель), юрист (нотариус, проку
р о р , судья) , работник торговли 
(продавец), банкир (служащий бан
ка), телохранитель (охранник). И 
этот рейтинг удивляет как включе
нием в криминальный список по 
функции своей антикриминальных 
занятий (милиционер, охранник), 
так и выделением в отдельную про
ф е с с и ю м а ф и о з и и т е р р о р и с т а . 
Хотя если верить часто транслиру
емому по ТВ «Крестному отцу», 
есть такая профессия - мафиози. 

«ММ» интересовался: почему про
фессию милиционера считают самой 
криминальной? Что нужно сделать 
для того, чтобы мнение россиян из
менилось? 

Александр КРАВЦОВ, 
директор центра 
образования: 

- Результаты опроса меня не уди
вили. Представление народа о кри
минальности милиции, в первую оче
редь, вызвано повседневной практи
кой людей, которым все чаще прихо
дится сталкиваться с коррумпирован
ными представителями правоохрани
тельных органов. Россиян уже не 
удивляет, что на законопослушных 
граждан милиционеры «спускают со
бак», в то время как бандиты спокой
но гуляют на свободе. Что касается 
депутатов Государственной Думы, не 
раскрою секрета, если скажу, что не
которые из них связаны с кримина
лом и уже через пару лет работы ста
новятся миллионерами, к тому же на
родные избранники пользуются боль
шим привилегиями. Разрыв между 
богатыми и бедными людьми в Рос
сии велик, а как известно, сытый го
лодного не разумеет. 

Дмитрий МАКАРОВ, 
начальник паспортно-
визового отделения 
Правобережного РОВД: 

— Не считаю профессию милици
онера криминальной. К сожалению, 

взяточников хватает везде, и мили
ция не исключение. Только почему-
то в памяти народной, в обновном, 
остаются лишь скандалы, аресты, 
сообщения о подкупе сотрудников 
правоохранительных органов, а зас
луги, подвиги, помощь, которую они 
оказывают, быстро забывают. Ду
маю, сегодня важно поднять престиж 
профессии милиционера, для этого 
нужно поднять заработную плату со
трудникам правоохранительных ор
ганов. 

Игорь БУРСАНОВ, 
предприниматель: 

- Власть в России не любили никог
да. Люди думают, что политики и ми
лиция хотят лишь одного - набить свои 
карманы. Возможно, эта точка зрения 
не совсем справедлива, но так думают 
большинство, и я с ними согласен. Ко
нечно, бывает, что народ точно не зна
ет, чем занимается конкретный чинов
ник, поэтому списывает на него и свои, 
и чужие грехи. Словом, по делам од
ного судят обо всех. 

Елена Сергеевна ВОЛКОВА, 
пенсионерка, бывшая 
работница ОАО «ММК»: 

- Рада за врачей, еще бы зарплату 
им приличную платили. Ну, а чинов
ники в России как брали взятки, так и 
брать будут. Сколько на своем веку я 
видела кампаний по борьбе с корруп
цией, а воз и ныне там. 

Опрос вела 
Вероника ЩУРОВА. 

Большой бокс 
В воскресенье в Магнитогорске состоялось торже
ственное открытие чемпионата России по боксу. Ле
довый Дворец спорта имени И. Ромазана встречал 
спортсменов, тренеров и гостей турнира. 

В течение семи дней на магнитогорском ринге за медали чем
пионата будут бороться 213 мастеров кожаной перчатки из 49 
регионов страны. Среди них трое заслуженных мастеров епбрта, 
43 мастера спорта международного класса, 149 мастеров спорта 
и 18 кандидатов в мастера спорта. 

На торжественной церемонии открытия спортсменов привет
ствовали глава города Евгений Карпов, заместитель председа
теля совета директоров ОАО «ММК», депутат Законодатель
ного собрания Челябинской области Андрей Морозов, вице-
президент ассоциации предприятий «Кредо-Урал» Вячеслав Ев
стигнеев, вице-президент Федерации бокса России Виктор Ры
баков. После гимна России в исполнении мужского хора «Ме
таллург» чемпионат России был объявлен открытым. 

Подробности на стр. 7. Каждый день в эфире телекомпа
нии «ТВ-ИН» - «Дневник чемпионата России по боксу». 

Новоселье у правительства 
Лучших строителей Челябинской области чествова
ли 12 августа, в преддверии профессионального праз
дника, в зале заседаний нового здания правительства 
Челябинской области. Строителям предоставлено по
четное право первыми открыть череду торжествен
ных приемов в новом зале. 

С профессиональным праздником строителей поздравили гу
бернатор Петр Сумин и председатель Законодательного собра
ния области Владимир Мякуш. 

Петр Иванович отметил рост объема инвестиций в строитель
стве - в прошлом году эта сумма составила 54 миллиарда руб
лей, а также назвал лучшие предприятия, активно работающие 
на строительном рынке. 

Губернатор отметил как факт, что в области набирает темпы 
промышленное строительство. За последнее время введено в 
строй более 50 новых предприятий. Только ММК ежегодно ин
вестирует на эти цели около 10 миллиардов рублей. 

Кроме того, Челябинская область стала одним из разработчи
ков программы «Доступное жилье», развивает в области систему 
ипотечного кредитования. 

А потом после добрых слов, сказанных в адрес строителей, 
началось награждение. В числе награжденных три строителя из 
Магнитогорского ОАО «Прокатмонтаж» - бригадир штукату
ров Гульцум Хамитова, главный инженер Андрей Костюк и мон
тажник Юрий Борисенко. 

Галина ИВАНОВА. 

Новые возможности с компанией «Форд» 
Компания Ford является одним из лидеров на автомобиль

ном рынке в мире. Автомобили марки Ford продаются уже 
более ста лет, на протяжении которых компания постоянно ра
ботала над усовершенствованием производимых автомобилей, 
повышая надежность, улучшая качество и комфорт. За время 
своего существования марка Ford стала синонимом надежнос
ти. 

Дилерская сеть в России 
развивается и предлагает 
для нас возможности при
обретения автомобиля с 
удовольствием и в удобной 
для нас форме. 

Официальный дилер Ford 
в Магнитогорске - О О О 
«Магтехноцентр» - объяв
ляет о том, что сейчас покупка таких автомобилей, как 
Ford Focus С-Мах осуществляется по специальной цене. Вы 
имеете возможность сэкономить до 2000 долларов, получив 
пакет опций в подарок. Опытные менеджеры проведут кон
сультацию для вас, расскажут обо всех возможных комплек
тациях и помогут вам выбрать автомобиль. Ваш автомобиль 
Ford станет надежным другом и позволит наслаждаться ком
фортом. Посетите автосалон Ford и почувствуйте разницу, 
прокатившись на автомобиле test-drive. 

Для вас всегда открыты двери в автосалоне 
Ford по адресу: пр. Ленина, 93. 

Как там на улице? 
вторник среда четверг 

I ем пери rypa, °С +20+33 +19+26 +18+26 
осадки 

атмосферное 
д а в л е н и е 725 ' ' 725 724 
направление ветра Ю-3 3 3 
скорость ветра 1-3 м/с 1-3 м/с 1-3 м/с 

Магнитные бури: 19, 25, 26, 31 августа. 

http://www.mmgazeta.ru
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ХРОНОШ 

Авто губернатора 
Гибель Михаила Евдокимова обернулась тем, что 
многим российским губернаторам, в том числе и 
Петру Сумину, придется поменять свой служебный 
автомобиль. 

На небольшие расстояния в Челябинской области и по Челя
бинску, а также в частных поездках с семьей серийную машину 
Петра Сумина VOLVO S-80 сопровождает автомобиль охраны 
«ГАЗ-3102» с форсированным двигателем от «тойоты». В поезд
ках на большие расстояния по области машину, в зависимости 
от сложности трассы, сопровождают одна или две машины ГАИ, 
а также автомобиль охраны. В этом случае охрана пересажива
ется на «джип». Как на автомобиле губернатора, так и на автомо
биле охраны установлены специальные звуковые и световые 
сигналы. Но в черте Челябинска, согласно устному указанию 
главы области, они не включаются. Используются только на 
время прохождения гостевых кортежей. 

После трагедии на Алтае машину челябинского губернатора 
отправили на техосмотр. И специалисты пришли к выводу: ма
шину крайне нежелательно использовать для поездок. По сво
им техническим характеристикам й состоянию она устарела. И 
теперь служба безопасности главы области намерена обратиться 
к Петру Сумину с просьбой пересесть в другой автомобиль -
более надежный. 

Вкладчики Сбербанка 
Доля Сбербанка в общем объеме вкладов населения 
за пять месяцев этого года сократилась на 2 ,3%. 
Такие данные приводит Федеральная служба стати
стики (Росстат). 

По данным Росстата, на 1 июня 2005 года россияне хранили на 
банковских вкладах 2 трлн. 261,6 млрд. рублей, что 27,6 процента 
больше, чем в аналогичный период прошлого года. Лидерство 
сохраняют рублевые депозиты, на которых к 1 июня этого года 
было сосредоточено 1 трлн. 699 млрд. рублей (рост по сравне
нию с аналогичным периодом 2004 года на 31,6 процента). Вкла
ды в иностранной валюте в пересчете на российские рубли со
ставляли на 1 июня 562,6 млрд. рублей (рост на 16,7 процента). 

Доля Сбербанка в общем объеме банковских сбережений насе
ления за пять месяцев этого года сократилась на 2,3 процента и 
составила 57,3 процента. К 1 июня на депозитах в крупнейшем 
банке страны россияне хранили 1 трлн. 295,2 млрд. рублей, в том 
числе на рублевых счетах - 1 трлн. 53,1 млрд. рублей, на валют
ных счетах - 242,1 млрд. рублей. В структуре вкладов населения 
в Сбербанке преобладали пенсионные вклады (включая срочные), 
на долю которых приходилось 58,3 процента общей суммы сбере
жений населения против 6Д процента на 1 июня 2004 года. 

На долю срочных вкладов и депозитов пришлось 32,5 процен
та всех вложений населения в Сбербанке против 25,4 процента 
годом раньше. Остальная сумма банковских вкладов распреде
лилась между другими видами вложений. 

Снижение доли Сбербанка в общем объеме вкладов - тенден
ция последних нескольких лет. Так, еще пять лет назад доля Сбер
банка составляла почти 80 процентов. 

Банковские эксперты полагают, что к 2007 году крупнейшая 
кредитная организация будет контролировать уже менее 50 про
центов вкладов населения, пишут «Известия». 

Вакцина против 
птичьего гриппа 

В октябре в России планируется начать производство 
вакцины против птичьего гриппа. Такое решение 
было принято в минувшую пятницу. 

- Полтора месяца назад согласно международному соглаше
нию нами получен штамм вируса H5N1, пригодный для вакци
нации, - сказал руководитель Национального центра по гриппу 
Всемирной организации здравоохранения Олег Киселев. 

По словам Киселева, разработанная институтом гриппа вак
цина и- штамм вируса переданы в консорциум по производству 
вакцины при Министерстве здравоохранения и социального раз
вития России. Киселев сообщил, что испытания вакцины плани
руется провести в сентябре на 20 добровольцах. После этого 
предполагается начать ее производство. 

- Вероятно, среди добровольцев будут и сотрудники инсти
тута, в том числе и я, - отметил ученый. 

Стройотряды растут 
На 30 процентов по сравнению с прошлым годом уве
личилось в Челябинской области число студентов, 
отправившихся на стройки области в качестве бойцов 
стройотрядов. 

Областной студенческий отряд насчитывает сегодня в своих 
рядах более шести тысяч студентов. Увеличилось и количество 
стройотрядов. 

По словам министра образования и науки Челябинской облас
ти Владимира Садырина, студенты работают сегодня на ремонте 
и строительстве школ, больниц, других социальных учрежде
ний. Впервые в области в движение стройотрядовцев влились 
студенты техникумов. А это немалая сила, если иметь в виду этот 
контингент учащихся: в техникумах области сегодня обучаются 
78 тысяч учащихся. 

Впервые в этом году нашли фронт работ для студентов и две 
сельские территории. Студенты трудились в деревне Канаши 
Красноармейского района, ремонтировали учреждения образо
вания и здравоохранения в Чесменском районе. 

Галина ИВАНОВА. 

Аквапарк 
в Екатеринбурге 

Двадцать тысяч квадратных метров составит пло
щадь крытого аквапарка в Екатеринбурге, одного из 
крупнейших в мире. 

По задумке проектантов, он будет представлять собой трансат
лантический лайнер, причаливший к затерянному в океане дико
му острову. Кроме водных аттракционов, бассейнов, двух водо
падов, здесь разместятся сауны, SPA-клуб, фитнес-центр, бары, 
гостиница, места для отдыха и торговая зона. Стоимость строи
тельства оценена в 10-15 миллионов долларов. Для финансиро
вания сформирован пул городских предприятий, включая бан
ки. Рассматривается возможность создания открытого акцио
нерного общества с привлечением средств населения и заинте
ресованных компаний. Аквапарк, по планам, должен открыться 
уже к концу 2005 года. 

Разминка 
перед Финляндией 

Перед отлетом в Финляндию, где команда примет уча
стие в Кубке Тампере, хоккеисты «Металлурга» прове
ли два контрольных матча с клубами суперлиги. 

У «Химика» из Московской области Магнитка выиграла со 
счетом 4:3, а с московским «Спартаком» сыграла вничью - 1:1. В 
первой встрече две шайбы забросил Евгений Малкин, по одной 
- Евгений Гладских и Денис Платонов. Во второй - голом отме
тился Сергей Арекаев. 

В составе «Металлурга» появился новичок - подписавший кон
тракт с клубом опытный нападающий Игорь Королев, который в 
сентябре отметит 35-летие. Свою карьеру он начал в конце вось
мидесятых годов в московском «Динамо», в 1992-2004 годах вы
ступал в североамериканской НХЛ, а в прошлом сезоне - в ярос
лавском «Локомотиве», Присоединился к «Металлургу» и еще 
один экс-энхаэловец - Дмитрий Юшкевич, ставший в минувшем 
сезоне самым результативным защитником чемпионата России. 
Очень вероятно появление в Магнитке и форварда Федора Федо
рова, уже выступавшего в «Металлурге» на правах аренды. Ар
битражный комитет ПХЛ признал контракт Федорова с московс
ким «Спартаком», заключенный на предстоящий сезон, недействи
тельным. Игрок стал свободным агентом и предпочел продол
жить карьеру в Магнитке. Изменить его решение может лишь 
хорошее предложение от одного из клубов НХЛ. 

Владислав РЫБАЧЕНКО. 

Все льготы - деньгами 
В связи с чем проводится 
региональных льготников? 

Повезло нам, что в Магнит
ке живем. К труженикам здесь 
всегда относились с уважени
ем. У наших ветеранов двой
ная социальная защита. Соци
альные службы ОАО «ММК» 
осуществляют до 
д в а д ц а т и в и д о в 
материальной по
мощи пенсионе
рам, инвалидам, 
м а л о и м у щ и м 
г р а ж д а н а м . По 
сути, это функции 
государства, кото
рые предприятие 
взвалило на себя 
д о б р о в о л ь н о . С 
1999 года М М К 
материально помо
гает и пенсионерам 
бюджетной сферы 
- бывшим учите
лям, работникам 
здравоохранения 
и культуры. Это особенно ак
туально в период перевода 
региональных льготников на 
выплату денежной компенса
ции в качестве обеспечения 
мер социальной защиты. 

Статистические данные пос
ледних лет свидетельствуют об 
уменьшении роста численнос
ти ветеранов труда - меньше 
стали награждать государ
ственными наградами, усили
ли контроль за обоснованнос
тью выдачи удостоверений 
ветеранам труда со стороны 
министерства социальных от
ношений области. Как всегда, 
не обошлось без перегибов. 
Вера Федоровна Долбилова, 
кавалер двух орденов Трудо
вой Славы, проработавшая 
всю жизнь на рабочих долж
ностях в Магнитке, полгода 
добивалась получения удосто
верения «Ветеран труда». 

Странное несоответствие в 
законе заключалось в том, что 
звание-то человеку присваи
вали, но пользоваться льгота
ми он все равно не мог до на
значения пенсии. Это несоот
ветствие породило множество 
неувязок. Удостоверения вете
ранам не всегда выдавали -
просто ставился штамп в пен
сионное удостоверение о том, 
что его владелец является ве
тераном труда. Проявление 
«личной заботы» Б. Ельцина о 
людях, которые самоотвержен
ным трудом заслужили право 
на обеспеченную старость, но-

Социальные 
службы 
ОАО «ММК» 
осуществляют 
до 20 видов 
материальной 
помощи 
пенсионерам, 
инвалидам, 
малоимущим 
гражданам 

сили чисто пропагандистский ха
рактер, реализация федерально
го закона «О ветеранах» не была 
обеспечена финансами. А если 
долго черпать ложкой и не вос
полнять содержимое, то даже 

самый большой котел 
рано или поздно ста
нет пустым. До 2004 
года так и было: льго
ты, не подкреплен
ные деньгами, - это, 
по существу, никем 
не оплачиваемые ус
луги. Первыми отре
агировали комму
н а л ь щ и к и , т р а н с 
портники и связисты. 
Тогда все кинулись 
получать удостове
рения, но тут око
шечко захлопнулось. 
Стали с вопросом 
разбираться, и в за
коне появилось изме

нение: ветеранами труда призна
ют в первую очередь лиц, име
ющих удостоверение «Ветеран 
труда», а полномочия по мерам 
их социальной поддержки с 
1 января 2005 года определяют
ся законами субъектов РФ. Си
туация с дальнейшим установ
лением гражданам категории 
«Ветеран труда» на некоторое 
время стала неопределенной. 

С января по март 2005 года 
при отсутствии на федераль
ном уровне порядка и условий 
выдачи у д о с т о в е р е н и й дея
тельность по отнесению граж
дан к ветеранам труда на тер
ритории Челябинской области 
была вынужденно приостанов
лена. В конце февраля губер
натор принял постановление 
«О порядке и условиях выда
чи удостоверения «Ветеран 
труда» в Челябинской облас
ти», которое явилось правовым 
основанием для продолжения 
работы по присвоению звания 
«Ветеран труда». Одновремен
но, во избежание «ненужного» 
разрыва между присвоением 
звания и приобретением права 
на меры социальной поддерж
ки, предусмотрена выдача удо
стоверения «Ветеран труда» 
только лицам, которым уже 
назначена пенсия. 

С марта органы социальной 
защиты населения приступили 
к приему документов от граж
дан, претендующих на получе
ние удостоверений, за семь ме
сяцев 2005 года в Магнитогор

ске выдано 617 удостоверений 
ветерана труда. О том, что их 
ожидает в ближайшем буду
щем, - беседа с заместителем 
н а ч а л ь н и к а у п р а в л е н и я со
ц и а л ь н о й з а щ и т ы Н и к о л а е м 
Р А К И Т И Н Ы М и н а ч а л ь н и 
ком отдела по делам ветера
н о в и и н в а л и д о в Г а л и н о й 
А М Е Л И Н О Й . 

- В связи с чем проводится 
перерегистрация региональ
ных льготников и кто к этой 
категории относится? 

Ракитин : Мы начали перере
гистрацию региональных льгот
ников, к которым относятся три 
категории: труженики тыла, ве
тераны труда, реабилитирован
ные. Учли опыт прошлогодней 
перерегистрации, когда феде
ральные льготники стали полу
чать деньги и возникла необхо
димость оформления поступле
ния денежных средств непосред
ственно на лицевые счета чело
веку вместо льготы в натураль
ном виде. На основе анализа 
прошедшего года мы решили 
начать заранее и провести пере
регистрацию спокойно, чтобы 
региональные льготники не му-
чались в очередях и не страдали 
от задержки с выплатой компен
сации. Выплата денежной ком
пенсации в качестве обеспечения 
мер социальной поддержки за 
услуги связи (телефон, радио) 

непосредственно человеку, име
ющему право на региональные 
льготы, начнется в октябре. По
том он уже будет эти деньги сни
мать со своего лицевого счета и 
сам платить за услуги. 

- К а к и е с в е д е н и я н у ж н о 
предоставить в отделы соци
альной з а щ и т ы районных ад
министраций? 

Амелина: Те, кому полагают
ся денежные выплаты, должны 
открыть лицевой счет в любом 
банке. Но это не должны быть 
счета срочных вкладов. Рекомен
дуем все-таки открыть лицевые 
счета. 

- У этой перерегистрации 
есть к а к и е - т о особенности? 
На какие вопросы приходится 
отвечать чаще всего? 

Амелина : У нас возникла та
кая проблема. Некоторые при
ходят, приносят все докумен
ты, мы начинаем заносить в 
нашу базу данных. Потом они 
возвращаются и говорят - мы 
не хотим денежных выплат, мы 
хотим остаться на натуральных 
льготах. Я не знаю, откуда та
кая информация: кто-то не ус
лышал, другой не понял, тре
тий сам придумал, и получает
ся, что людей баламутят. Луч
ше все-таки, если бы люди не 
слушали чьи-то разговоры, а 
обращались к нам, потому что 
мы владеем полной информаци

ей, она постоянно поступает к 
нам из министерства. 

- По региональным льготам 
уже что-нибудь известно? 

Амелина : По региональным 
льготам у нас есть постановле
ние коллегии, которая состоя
лась в министерстве Челябинс
кой области. Предложено не
сколько вариантов предоставле
ния льгот региональным льгот
никам: либо остаться в нату
ральной форме, либо перейти на 
монетизацию полностью или пе
рейти на монетизацию отдель
ных видов льгот. В правитель
стве, обсудив эти проблемы, по
хоже, решили сделать переход на 
монетизацию отдельных видов 
льгот. 

- А какие л ь г о т ы останутся 
в натуральном виде? 

Р а к и т и н : Я боюсь, что со 
временем не останется никаких. 
Насчет следующего года окон
чательно не определились. Об
ласть берет на себя громадное 
бремя расходов, тарифы растут. 
Это связано прежде всего с при
ватизацией жилищно-комму
нального хозяйства. Если оно 
будет приватизировано, тогда 
все льготы будут в денежном 
выражении, а если ЖКХ у нас в 
области останется муниципаль
ным, тогда еще есть возможность 
оставить все, как было, и на сле
дующий год. 

Амелина: У региональных 
льготников в натуральном виде 
останется лекарственное обес
печение (труженики тыла) и 
зубопротезирование (ветера
ны труда). Сейчас мы будем 
проводить перерегистрацию 
р е г и о н а л ь н ы х льготников . 
Даже если правительство Че
лябинской области вдруг сде
лает шаг назад и примет реше
ние натуральные льготы оста
вить, то никто ничего не поте
ряет. Но если там примут ре
шение всех перевести на моне
тизацию, то это будет обяза
тельным и для нас. Мы, со сво
ей стороны, должны быть го
товы к этому варианту. Обсуж
далось много вариантов, но 
пришли к решению, что льгот
ники будут получать ежемесяч
но денежные выплаты: фикси
рованная сумма плюс соци
альный пакет. Федеральные 
льготники имеют право обра
титься в органы социального 
обеспечения с заявлением либо 
об отказе от социального паке
та полностью, либо от его час
ти и замены на денежную ком
пенсацию. Если до 1 октября 
такого заявления не последу
ет, значит, на следующий год 
они будут точно так же 
пользоваться социальным па
кетом. 

Ольга С М И Р Н О В А . 

«Лобовая» атака Юрия Лобова 
БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ 

Минувшей весной в выпуске новостей 
телекомпании «Ермак» вышел душераз
дирающий сюжет: в магнитогорской 
школе № 3 7 замерзают дети. Кадры, 
словно из хроники военных лет: учени
ки в верхней одежде и варежках пости
гают азы знаний. После сюжета, осла
вившего Магнитку на весь федеральный 
округ, ничего не изменилось - доучива
лась школа все в тех же экстремальных 
условиях. 

В марте прошли выборы, к власти в 
городе пришла новая команда и, отда
дим ей должное, со школьными бедами 
разобралась. Старую систему отопле
ния заменили, но, оказалось, блаженство
вать рано - котельная завода ЖБИ тре
ста «Магнитострой» обогревать здание 
по-прежнему не собирается. За потреб
ляемое школой тепло город всегда рас

считывался исправно, только в классах 
теплее не становилось. Есть опасения, 
что следующей зимой будет то же самое. 
Нынешний депутат городского Собра
ния по 9-му избирательному округу 
Елена Посаженникова до сих пор не мо
жет получить ответ на простой вопрос: 
получит ли школа тепло? 

Учебное заведение стало заложником 
ситуации, сложившейся в микрорайоне. 
Жители задолжали кругленькую сумму 
за коммунальные услуги, поставщик 
тепла наказывает всех подряд. Школа 
вместе с добропорядочными плательщи
ками оказалась без вины виноватой. Ди
ректор завода Юрий Лобов непрекло
нен: заявляет, что благотворительностью 
заниматься не собирается. Стало быть, 
температурный режим вновь будет ми
нимальным Столько чтоб трубы не раз
морозились. А расстояние от котельной 
до школы - всего-то метров двести... 

Спору нет, с должниками бороться надо, 
только при чем тут дети. Наивно надеять
ся, что завтра должники рассчитаются. Так 
что теперь, морозить всех без разбора? В 
ЖРЭУ № 1, правда, пообещали разобрать
ся с должниками. А если не получится? 
Продолжится «лобовая» атака? 

Проблема неплатежей знакома всем по
ставщикам тепла. Бывало, что перед ММК 
долги города доходили и до ста миллионов 
рублей, но комбинат горожан не закали
вал. Видимо, директор завода ЖБИ испо
ведует другие принципы... На днях одна 
из газет написала о том, каких потрясаю
щих успехов добился Юрий Лобов за ко
роткий период руководства заводом. Мы 
поздравляем его с этими успехами. Но че
ловек, как говорится, красен не только от
ношением к делу. Самое главное - это от
ношение к окружающим, и тем более, к 
детям. 

Ю р и й Л У К И Н . 

Ъ nxrool/t 

ПОДРОСТКИ, ЖЕЛАЮЩИЕ ПОДРАБОТАТЬ В ОСТАВШИЕСЯ ЛЕТНИЕ ДНИ, 
могут обратиться в отдел трудоустройства по адресу: ул. Менделеева, 7 /1 . 

Контактный телефон 22-69-24. 

На шефов надейся, 
а сам не плошай 

Окончание. Начало на 1-й стр. 
Если вспомнить старые добрые традиции, то можно утверждать -

шефская помощь выражается не только в материальном эквиваленте. 
А профориентация, экскурсии, встречи с передовиками? Словом, при
ветствуются отношения мастер - ученик, а не просто безликий спон
сор-безликий ребенок, И сотрудничество - это не оговорка. Школы 
тоже помогут своим шефам: предоставят актовый и спортивный залы 
для мероприятий, поучаствуют в концертной программе, поздравят 
ветеранов, помогут на субботниках... 

Относительно финансирования. Откуда еще взять деньги на ре
монт класса и школы? Правильно, собрать с родителей. И это вполне 
законно - статья № 32 «Закона об образовании РФ» разрешает при
влекать средства родителей. 

- На муниципалитете лежит содержание здания - ремонт кровли, 
полов, санитарных узлов, - объясняет Лариса Тихомирова. - На ро
дительские деньги, как правило, ремонтируют кабинеты. Классному 
руководителю деньги в руки брать запрещено - всем заправляет 
родительский комитет. Главное тут - не перегнуть палку. Если роди
тель не может или не хочет дать деньги - его право. Но, в конце 
концов, мы делаем общее дело. 

Еще одна проблема сегодняшней школы, и не только магнитогорс
кой, но и российской - демографическая. Если восемь лет назад в 
городе насчитывалось 57 тысяч школьников, то нынче - сорок с не
большим. Количество первоклассников сейчас стабилизировалось: 
1 сентября за парты сядут, как и в прошлом году, 3600 первоклассни
ков. И в будущем году ожидается примерно столько же. Но в связи с 
тем, что начальная школа переходит на четырехлетнее обучение, в 
семи школах нет пятых классов, а в параллели пятых-шестых классов 
мы недосчитались двадцати двух классов. А вот учителей хватает: 
стараются городские вузы, да и старая гвардия школы не покидает. 

Политика управления образования - используя освободившиеся 
ресурсы, сделать более удобными и оптимальными условия учебы, 
сохранить здоровье детей. Так, в прошлом году в освободившемся 
детском саду создана первая прогимназия: здесь занимаются дош
кольники и ученики начальных классов. Атмосфера домашняя, усло
вия комфортные. Есть идея создать учреждение для ребят предшколь-
ного возраста, которые не посещали детский сад. «Домашние» быва
ют более развиты, чем детсадовские сверстники, зато отстают в соци
альных навыках: не умеют общаться, вести диалог, выстраивать сис
тему доказательств. Им необходима помощь психолого-педагогичес
кой службы, и мы готовы ее предоставить. 

Мало «посчитать» первоклассников - нужно посадить их за парты. 
Шестилеток, которые не пойдут в этом году в школу, по утвержде
нию Ларисы Тихомировой, немного. Как несла школа ответственность 
за всеобуч, так и несет. И если неблагополучных детей стало больше, 
то и помощников прибавилось: отслеживать таких помогают ТОСы, 
домоуправления, детские сады. 

Свой вклад в решение демографической проблемы вносит ММК. 
В прошлом году на комбинате стартовала программа поддержки ма
теринства и детства стоимостью 22 миллиона рублей. Открыт центр 
материнства, цель которого - способствовать нормальному течению 
беременности и рождению здоровых детишек. 

- Если раньше женщины работали в цехе здоровья, то теперь с 12 
недель беременности они полностью освобождаются от работы с со
хранением средней зарплаты, - рассказывает лидер движения «Я -
женщина» Мария Москвина. - Каждая мать при рождении ребенка 
получает 10 тысяч рублей в качестве единовременного пособия. Еже
месячно по 500 рублей выплачивают женщинам, находящимся в дек
ретном отпуске до полутора лет, до трех лет - одну тысячу рублей. К 
началу учебного года каждая комбинатская семья, в которой есть 
первоклассник, получит тысячу рублей. И согласно коллективному 
договору родителям «первашей» можно взять на этот торжествен
ный день полноценный выходной. 

И хотя формально 1 сентября «в компетенции» управления обра
зования города, готовились к нему всем миром. Чтобы детский праз
дник состоялся, потребовались усилия многих взрослых: городских 
властей и депутатов, шефов и помощников, учителей и родителей. 

Евгения Ш Е В Ч Е Н К О . 



Вздрогнули политики 
Челябинской области, когда редактор-депутат из Магнитки сделал резкое заявление 

С недавних пор газета «Наша Маг
нитка» выходит раз в месяц. Време
ни для подготовки номера к печати -
вагон и маленькая тележка, есть воз
можность поразмышлять о глобаль
ном. Например, о предстоящих вы
борах в Законодательное собрание 
области. 

В августовском номере 
«Нашей Магнитки» ее из
датель и главный редак
тор, незаметный и часто 
отсутствующий депутат 
городского С о б р а н и я 
Александр Табаков попы
тался забраться на област
ной политический Олимп. 
В заметке «Простая ариф
метика», подписанной шеф-
редактором издания Оле
гом Панковым, изложены 
некоторые мысли по пово
ду формирования буду
щего областного парламен
та. 

Идея Табакова и его единомыш
ленника Панкова патриотична-даль
ше некуда: «Двадцать мест - вот ми
нимум, на который престало претен
довать такому мощному городу, как 
Магнитогорск (из 60 мест - прим. 
ред.). 40 процентов отчислений Маг
нитки в область - 40 процентов в За
конодательном областном собрании. 
Если ... город не сумеет обеспечить 
20 мест - это проигрыш». 

Обменивать налоговые платежи на 
депутатов, да еще в соотношении 1:1 
- это определенное ноу-хау в полит-
технологии. Но для депутата глав
ным было брякнуть, а что примеры 
из «простой арифметики» нерешае-
мы - ну и пусть. Конечно, неплохо 
бы Магнитке иметь по одномандат
ным округам больше четырех депу
татов. По закону о выборах област
ных депутатов Магнитка разделена 

Лидеры 
местных 
партячеек 
не меньше 
Табакова 
радеют 
за город, 
но остаются 
реалистами 

на четыре округа. Следовательно, 
мы уже имеем в областном парла
менте четырех одномандатников. 
Могут быть исключения, если кому-
то из магнитогорцев удастся прой
ти по «чужому» округу. Но вряд 
ли Челябинск и даже любой сельс
кий округ допустит «чужаков». Так 

же как и Магнитка не станет 
избирать «варягов» . Где 
взять еще 16 депутатов от 
города сталеваров, как меч
тают в «Нашей Магнитке»? 
Выход один - уповать на 
партийные списки. Заманчи
во магнитогорцам занять по
ловину мест в партийных 
списках из 30-ти, да только 
кто согласится на такую мо
нополию? Лидеры местных 
партячеек не меньше Таба
кова радеют за город, но ос
таются реалистами. 

- Если наша партия, как 
планируется, получит не менее 30 
процентов голосов, - сказал едино-
росс Владимир Киржацких, - Маг
нитка сможет претендовать на четы
ре мандата. Рассчитывать на десять 
- это нереально. 

- Лично я не против получить по
больше мест в списке, - подчеркнул 
первый секретарь горкома КПРФ 
Анатолий Ковалев, - но как это сде
лать? Другие города тоже выходят с 
подобными предложениями. По моей 
информации, одно проходное место 
у Магнитки будет. 

- Мы рассчитываем получить два 
места в партийном списке, - заявил 
руководитель магнитогорского отде
ления ЛДПР Геннадий Ермаков, -
больше нам все равно никто не даст. 
Если оба пройдут, что реально, это 
станет большой победой для партии 
и города. 

Есть два предположения, поче 
му Табаков выступил с такими заяв
лениями, - считает магнитогорский 
политтехнолог Олег Смирнов. - Или 
депутат абсолютно некомпетентен, 
что маловероятно, или это - просто 
популизм. В городском Собрании Та
баков до сих пор никак себя не про
явил, сменив округ, последние вы
боры выиграл с минимальным пере
весок!. Не исключено также, что Алек
сандр Викторович вдруг захотел 
стать областным депутатом. Что же 
касается количества депутатов от 
Магнитки, естественно, хотелось что
бы в областном парламенте их было 
больше. Но реальная картина - 10-
12 человек - и это будет отличный 
результат. Чем гнаться за массовос
тью, лучше иметь в ЗСО «полити
ческих тяжеловесов» - таких как Вик
тор Рашников, Андрей Морозов, 
Геннадий Сеничев. Их не надо пред
ставлять в коридорах власти, к их А 
мнению всегда прислушаются. 
Такие депутаты в связке с ли
дерами местных партячеек 
достойнее всего предста-
вяг интересы юрода. 

Южноуральские поли
тики уже вздрогнули от 
заявлений редактора-де
путата и теперь думают, 
а не собирается ли Маг- |Й | 
нитка «приватизировать» Щкщ 
парламент. Для самого же 
Табакова ситуация бес- ^И|§11 
проигрышна. Любой, кто 
выскажется против его «пра
вильных» заявлений, будет при
числен к непатриотам города. Вот чте 
значит иметь собственную газету i 
желание посветиться перед очеред 
ными выборами... 

Олег ГРИШИН 

Предпринимателей 
защитят от милиции 
ДОКУМЕНТ 

«Российская газета» опубликовала Инструкцию о 
порядке проведения сотрудниками милиции прове
рок и ревизий финансовой, хозяйственной, предпри
нимательской и торговой деятельности. Этот доку
мент фактически лишает милицию возможности са
мостоятельно приостановить деятельность прове
ренного предприятия. 

По новой инструкции, проверка или ревизия не может про
должаться дольше 30 дней. Представитель юридического лица 
или предприниматель имеет право присутствовать при прове
дении ревизии. 

Если в ходе ревизии проверяющие решили, что необходи
мо изъять оригиналы каких-то документов, они должны снять 
с них копии, заверить их и отдать предпринимателю. Не гово
ря уж о том, что при этом надо составить опись изъятых до
кументов. 

По итогам проверки милиционеры составляют акт в трех эк
земплярах - даже если никаких нарушений обнаружено не было. 
Два из них хранятся в милиции, один отдается на руки проверя
емому. После этого, в зависимости от результатов ревизии, ми
лиция или сообщает о преступлении в органы, уполномоченные 
возбуждать уголовное дело, или возбуждает дело об админист
ративном правонарушении, или признает, что не нашла никаких 
нарушений в деятельности предприятия. 

Прокуроры станут 
зарабатывать больше 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

Абрамович 
построит стадион 
МЕЦЕНАТ 

В ближайшие годы в Моск
ве, в районе станции метро 
«Ботанический сад», будет 
построен футбольный стади
он международного уровня. 

Соответствующее распоряжение 
об этом п о д п и с а л мэр Москвы 
Юрий Лужков. Таким образом, вла
сти Москвы приняли предложение 
Российского футбольного союза и 
некоммерческой организации фонд 
«Национальная академия футбола», 
созданной Романом Абрамовичем. 
Футбольная арена будет вмещать до 
50 тысяч зрителей. Новая арена мо
жет обойтись чукотскому губерна
тору в 300 миллионов долларов, а 
ее строительство займет не менее 
трех лет. В лучшем случае возведе
ние стадиона начнется только в 
следующем году. 

В числе глупцов есть некая секта, называемая лицемерами, которые беспрерывно учатся 
обманывать себя и других, но больше других, чем себя, а в действительности обманыва
ют больше Самих Себя, Чем других* Леонардо да ВИНЧИ 

Президента любой страны нужно уважать 
Похоже, что вся информационная возня вокруг Бе- армии, ЖКХ, сельского хозяйства, получит рост 

„._. _ лоруссии и ее президента преследует одну цель - на- преступности и безработицу. 
На фоне разговоров о создании российско-бело- вязать мнение, что объединяться будут не равноправ- Пора понять, что такого объединения не будет. Бе-

русского государства российские чиновники допус- ные суверенные государства, а небольшая бедная дик- лоруссия - независимое государство с динамично 
кают нетактичные высказывания в адрес президента таторская Белоруссия и большая богатая демократи- развивающейся экономикой и крепнущим сельским 
Белоруссии. Назначенный в Белоруссию посол гос- ческая Россия. Поэтому нечего Белоруссии взбрыки- хозяйством, ориентированным на улучшение соци-
подин Аяцков неуважительно отозвался о президен- ваться а делать что предлагает Россия альных условий жизни людей. Экономические и по-
те А. Лукашенко. По его мнению, Лукашенко нужно Объединение по «демократическому» сценарию вы- э т и ч е с к и е структуры России и Белоруссии сегодня 
знать свое место, не надувать щеки и так далее в том г о д н о р о с с и й с к о м у криминальному капиталу, кото- т а к ° ? Ы ' 4 X 0 И Х ^ и м е н и е может быть лишь на базе 
же духе. Незадолго до этого другой чиновник, неиз- - с „ о ж е т n a ' JL 6enonvccicvio госсобствен конфедерации с сохранением государственного строя 
вестно чем занимающийся господин Бородин, пред- Р Ы И С М ° Ж С Т Р у б и т ь белорусскую госсобствен- и э к о н о м и ч е с к о г о у к л а д а о б о и х государств. Что же 
ложил в срочном порядке объединить Россию и Бе- Н 0 С Т Ь ' И Р о с с и и с к и м Реформаторам, которые смогут к а с а е т с я п р е з и д е н т а конфедерации, то президентом 
лоруссию. Причем президентом единого государства с в о и м а Р а з м в о п л о ™ т ь в Белоруссии. Белоруссия же м о ж е т с т а т ь к а к д Лукашенко, так и В. Путин, а так-
должен быть обязательно В. Путин. Неуважитель- потеряет свою экономическую и политическую неза- ж е любой другой политический или государствен
ным актом в отношении Белоруссии является и то, висимость, все ее социальные программы будут уг- ный деятель этих стран, победивший на выборах или 
что от этих чиновников несет криминальным душ- роблены, а белорусский народ получит «реформы» референдуме. 
ком: дескать, для Лукашенко сойдет. медицины, образования, фундаментальной науки, Константин К Р Ы Ш . 

Серьезного повы
шения зарплаты 
вслед за отечест
в е н н ы м и судья
ми д о ж д а л и с ь и 
прокуроры. 

Соответствующее по
становление подписал на 
днях премьер-министр 
Михаил Фрадков. Отны
не должностные оклады 
прокурорских работни
ков будут зависеть от оклада первого заместителя генерального 
прокурора России. А сумма его вознаграждения, в свою оче
редь, - от оклада председателя Верховного суда. Поскольку 
зарплата высокопоставленного служителя Фемиды повысилась, 
увеличится она и у всех прокуроров. Причем в общей сложно
сти, по подсчетам специалистов, на 44-47 процентов. Кстати, 
постановление подписано задним числом, и повышенную зар
плату прокурорские работники получат уже за июль. 

Чиновникам запретили 
устраивать волокиту 
РЕГЛАМЕНТ 

Почти военные порядки отныне будут царить в каж
дом федеральном органе власти. От всех сотрудни
ков станут требовать соблюдения строжайшей дис
циплины и неукоснительной исполнительности. 

Правительство России разработало и утвердило Типовой рег
ламент внутренней организации федеральных органов исполни
тельной власти. Новый документ напоминает устав военного 
ведомства, где довольно жестко прописаны нормы, которыми 
должны руководствоваться все сотрудники. Так, например, ус
тановлены сроки исполнения поручений: три дня для тех, что с 
пометкой «срочно», 10 - для «оперативных». 

Особое место в документе уделено обращениям граждан. Лю
бое из них должны рассмотреть в течение не более 30 дней. Ис
ключение составят лишь анонимки и обращения, не поддающи
еся прочтению или содержащие нецензурные выражения. Инте
ресно, что, если человек обратился с жалобой на конкретного 
чиновника, ее не имеют права направлять ему же для рассмот
рения или ответа. 

Зачем пугать ядерными отходами? 
ЗА ДЕРЖАВУ ОБИДНО 

В своем материале «Шестой 
антиядерный», опубликованном 
30 июня в «ММ», профессио
нальный журналист Е. Сокол 
вбросила заведомо провокаци
онную «утку»: «Россия ввозит 
ядерные отходы». Зачем людей 
пугать? Кому хотела подфар
тить? Да еще подкинула контак
тный телефон - глядишь, бузо
теры незадачливые клюнут. 

Уважаемая Елизавета Петров
на, ни СССР, ни теперь Россия 
не ввозят и никогда не ввозили 
радиоактивные отходы (РАО). И 
вы об этом прекрасно знаете. Тем 
более, что вы накануне выхода 
статьи побывали в ПО «Маяк». 
С 60-х годов прошлого столе
тия, с той самой поры, когда по 
советским проектам и при содей
ствии СССР за рубежом были 
построены атомные электростан
ции (АЭС), к нам, согласно кон
трактам, с этих станций возвра
щали и возвращают только об
л у ч е н н о е ядерное топливо 
(ОЯТ). И вы, Елизавета Петров
на, тоже об этом прекрасно зна
ете. Попутно напомню: мы -
бывший СССР, родоначальни
ки мирного атома и родоначаль
ники атомной энергетики. Пер
вая в мире атомная электростан
ция (АЭС) создана в Советском 
Союзе в Обнинске, которая дей
ствует и по сей день. Американ
цы же ославились черной славой 
и, надеюсь, будут единственны
ми в истории человечества, кто 
использовал атом для массово

го убийства людей в Хиросиме 
и Нагасаки. 

Облученное ядерное топливо 
- ОЯТ, ядерное топливо, отра
ботавшее в топке, после соответ
ствующей переработки опять, 
как и свежее, становится ядер
ным топливом. Поэтому оно не 
является радиоактивным отхо
дом. Радиоактивные отходы 
(РАО) - это радиоактивные ве
щества, дальнейшее использова
ние которых не предусмотрено. 
Ввоз радиоактивных отходов в 
нашу страну всегда был запре
щен по пункту 3 статьи 50 Зако
на об охране окружающей сре
ды. Этот закон никогда не нару
шался как в СССР, так и в сегод
няшней России. Транспортные 
операции с облученным ядер
ным топливом и хранение его 
осуществляют у нас с 1972 года, 
и за это время не было ни одно
го инцидента, связанного с выб
росом радиации. Это хорошо ос
военные операции, которые при
меняют все страны, овладевшие 
технологией переработки ОЯТ. 
Решения, принятые Госдумой в 
2000 году, позволяют ввозить в 
Россию очередные 20 тысяч 
тонн ОЯТ, после переработки ко
торого наша страна получит из 
него готовое ядерное топливо и 
впридачу 20 миллиардов долла
ров за эту услугу - деньги вов
се не лишние для нашей нынеш
ней России. 

У меня неоднозначное отно
шение ко многим решениям Гос
думы, но здесь она поступила 
правильно, в интересах России. 

В создании отрицательного об
щественного мнения к проблеме 
ввоза ОЯТ при помощи опреде
ленных российских СМИ дей
ствует рука конкурентов, рука 
недругов России. Расчеты рос
сийских ученых и специалистов 
показали, что средств, получен
ных от ввоза ОЯТ, будет вполне 
достаточно как для решения эко
номических проблем,так и ин
вестиций в развитие атомной от
расли. 

К сведению: для получения 
указанных 20 тысяч тонн ядер
ного топлива заново из урано
вого карьера необходимо было 
бы в горном забое добыть и пе
реработать шесть миллионов 
тонн сырой руды (красный ура
новый гранит). Горняки и обо
гатители знают лучше других, 
какой это труд. Из руды, кстати, 
горной породы запредельной 
твердости, путем дробления, 
многостаднального измельчения 
и сложнейшей схемы обогащения 
и получатся в конечном счете эти 
самые 20 тысяч тонн готового 
ядерного топлива. При этом в 
отвалы лягут: 6000000 т - 20000 
т = 5980000 т отходов («хвос
тов»), или 99,7 процента от до
бытой руды. Не обязательно 
быть специалистом, чтобы по
нять, насколько это сложно и зат
ратно. Нам же, России, это топ
ливо дают из-за рубежа бесплат
но, да еще с приплатой в одну 
тысячу долларов за каждый ки
лограмм. 

Логично задаться вопросом: 
почему зарубежные потребите

ли ядерного топлива не остав
ляют его у себя и не использу
ют сами? Не делают они этого 
потому, что переработка ОЯТ -
сложнейшая техническая задача, 
требующая огромных капи
тальных вложений, и она непо
сильна для стран, построивших 
АЭС с п о м о щ ь ю р а з в и т ы х 
стран. Эта проблема в'настоя
щее время решена только в че
тырех странах мира - России, 
США, Франции и Великобрита
нии. В стадии пусконаладочных 
работ завод в Японии. Для стран 
же, обладающих атомными элек
тростанциями, но не имеющих 
заводов по регенерации топли
ва, восстановление его - непо
сильная задача, и передача это
го топлива другим странам эко
номически выгодней, чем созда
ние собственных мощностей. 
Кроме того, распространение 
технологии переработки ОЯТ 
опасно для мирового сообще
ства с точки зрения перерасп
ространения ядерного оружия, 
так как технология эта потенци
ально открывает доступ к по
лучению плутония - такой же 
атомной в з р ы в ч а т к и , как и 
уран-235, несколько килограм
мов которого испепелили в ав
густе 1945-го японские города 
Хиросиму и Нагасаки. 

Таким образом, ввоз в Рос
сию ОЯТ во всех отношениях 
является экономически выгод
ным для обеих заинтересован
ных сторон. Законопроект, раз
решающий ввоз этих 20 тысяч 
тонн ОЯТ в Россию, был одоб

рен органом исполнительной 
власти в области охраны окру
жающей среды и поддержан ав
торитетными учеными, в том 
числе профессиональными эко
логами. 

На рынке атомных услуг жес
точайшая конкуренция. А, как 
известно, в конкурентной борь
бе у Запада моральные прегра
ды отсутствуют, все средства 
хороши. Дискредитация сопер
ника - вещь ходовая для Запада. 
Вот тут-то и востребованы все -
от Е. Сокол до калибра покруп
нее - Караулова или безвылазно 
таскаемого за океаном «академи
ка-псевдоэколога» Яблокова, ко
торые, не задумываясь, фартят 
конкурентам и «мочат» россий
скую атомную индустрию. 

Полнота «склада» ядерного 
топлива любого государства -
ныне один из важнейших пока
зателей его силы. Той самой 
силы, что стоит костью в горле 
недругов России. Запад спит и 
видит Россию только дойной ко
ровой, нищей, в разрухе и в ка
менном веке. Другого не дано. 
Но вернемся к теме. Заблудился 
и у нас, в легендарной Магнит
ке, эмиссар-эколог зарубежный, 
подталкивая уже и уральские 
СМИ к подрыву имиджа рос
сийского атома. И, как видите, 
довольно успешно. Диву даешь
ся, с какой бешеной прытью 
«утка» из-под пера Е. Сокол об
летела газеты Урала и далее. Кто 
дирижирует? 

Результаты стараний сих «эн
тузиастов» уже налицо. Шесть 
государств: ФРГ, Словения, Че

хия, Финляндия , Болгария и 
Венгрия - прежде постоянные 
российские клиенты, отшатну
лись от наших услуг, переори
ентировавшись на Запад. Един
ственное на сегодня российское 
предприятие по переработке 
ОЯТ - ПО «Маяк» годовой про
изводительностью 450 т - про
зябает, теряя ежегодно до 350 
возможных миллионов долла
ров, или более 10 миллиардов 
рублей. Цифра сопоставима с 
чистой прибылью нашего метал
лургического гиганта. А Запад 
не спит, Запад усиленно наращи
вает заводы для переработки 
привозного ОЯТ. Франция с Ве
ликобританией уже разверну
лись на годовой прием зарубеж
ных ОЯТ в 3000 тонн. «Маяку» 
же нашему остается лишь до
вольствоваться ста тоннами го
довых возврата с отечественных 
АЭС, энергоустановок ВМФ и 
некоторых еще чудом сохранив
шихся зарубежных клиентов. 
Жидковато . Образно говоря, 
слюнки глотаем, глядя на удач
ливый Запад. Сидим в луже, в 
том числе и усилиями опреде
ленных горе-экологов. 

Кстати, хотелось бы знать, ка
кова роль в создании упомяну
той публикации в «ММ» амери
канского эмиссара Ричарда Фул-
лера, который сопровождал Е. 
Сокол в магнитогорском обще
ственно-политическом центре 
накануне выхода статьи. И чего 
ему, представителю некоей ту
манной экологической организа
ции США, делать в нашей Маг

нитке, что он здесь потерял? 
Фуллер и объяснить внятно не 
мог присутствовавшим, кого он 
представляет и на чьи деньги 
содержится. 

Сам факт, что российская атом
ная отрасль вынуждена сегодня 
бездействовать и спасаться вы
искиванием средств, чтобы не 
рухнуть, - проблема не ядерной 
индустрии и не научная. Эта 
проблема политическая. Уро
вень технического прогресса, 
достигнутый в СССР и отчасти 
еще сохраняющийся в нашей 
России, сейчас приходит в опас
ное несоответствие с нынешним 
политическим устройством стра
ны. Остановить ядерную энер
гетику, как показал Чернобыль, 
куда сложнее и опаснее, чем про
должать ее работу. 

Георгий ЯКИМЕНКО. 

Атомная электроэнергетика экологически абсолют
но чистая, так как по природе своей не имеет никаких 
выбросов в окружающую среду: она не сжигает кис
лорода. Автору этих строк доводилось видеть в рабо

те Балаковскую (Саратов) и Курскую АЭС. Небо над ними чистое, 
облака красивые, ни дыма, ни пыли, ни газа. Нет подвоза к ним ни 
угля, ни мазута, ни нефти, ни газового топлива. Нет, естественно, и 
продуктов сгорания. Условный пример - воображаемый чемодан
чик с тридцатью килограммами ядерного топлива, который может 
поднять каждый, по энергетической ценности приравнен к желез
нодорожному составу из 50 вагонов с тремя тысячами тонн угля. 
100 граммов ядерного топлива энергетически равноценны пяти тон
нам нефти или 10 тоннам угля. 

Сегодня на земном шаре действуют более 400 энергетических 
атомных реакторов и продолжают строить новые. В России их 31 -
только что пущен в эксплуатацию очередной блок в один миллион 
кВт на Калининской АЭС, продолжают строить новые атомные энер
гоблоки. 

Доля электроэнергии с АЭС в энергетическом балансе государств 
непрерывно растет. Во Франции она приблизилась к 85, в США - к 
30, в России - к 20 процентам. 

P.S. 
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Спасли мужа 
БЛАГОДАРНОСТЬ 

Здравствуйте, уважаемая редакция! 
Через вашу газету хочу сказать спасибо людям, которые по

могли и поддержали меня в тяжелый момент. 
Началось все очень банально: у моего мужа Владимира Лоба-

ча в конце июня поднялась температура. Через 3-4 дня, так как 
занялись самолечением, температура не снижалась. Через пять 
дней после этого она снизилась почти до нормы. Но состояние 
мужа с каждым днем ухудшалось, без одышки он уже не мог 
ходить по квартире. Пришлось вызвать врача на дом. Все ана
лизы показали отличный результат, а температура тем временем 
опять стала подниматься, по ночам - до 40. Через неделю у 
мужа начались сильнейшие головные боли, которые никакими 
лекарствами не блокировались. 

Видеть своего любимого - всегда неунывающего оптимис
та, красивого, высоченного и здоровенного - таким беспо
мощным, когда от боли он и пошевелиться не мог и буквально 
с каждым днем таял у меня на глазах, и понимать свое полное 
бессилие было невыносимо. В состоянии полного отчаяния я 
со своей бедой пришла к Е. Посаженниковой. Огромное ей 
спасибо за то, что она поддержала меня. Благодаря Елене Ва
лентиновне буквально через час после моего визита к ней 
Володю увезли в стационар объединенной медсанчасти, тера
пию. Большое спасибо лечащему врачу Е. Вехтевой, которая 
при еще не ясном диагнозе назначила правильное лечение, 
врачам и медсестрам Ю. Акимову, О. Васюковой, Е. Матве
евской, Н. Карповой, С. Бысторовой, И. Морозовой, Т. Кор-
киной. Низкий вам всем поклон. 

Татьяна ЛОБАЧ. 

Диагноз был - энцефалит. Как сказали врачи, благо
дарите бога - у вашего мужа самая легкая форма этой 
болезни. P.S. 

Гвозди в колбасе 
КАЗУС 

Советую: осторожно жуйте колбасу Магнитогорско
го мясокомбината - в ней могут быть гвозди. 

Купила я «палку» двадцать девятого июля. Название, к сожа
лению, не помню: когда произошла эта история, от «палки» оста
вался только хвостик. Хорошо, что нарезала ее тоненькими лом
тиками и ела медленно, а иначе могла приключиться крупная 
неприятность. Жую и чувствую: в небо воткнулось что-то ост
рое. Пошевелила языком - воткнулось в губу. Достаю из губы.. . 
гвоздик длиной два с половиной сантиметра. Самое смешное: 
колбаса была вкусная. 

Вера ПРОСКУРИНА, 
ветеран труда. 

Без бумажки 
ты - букашка 
СИТУАЦИЯ 

Жизнь сложилась так, что мне пришлось в 1989 году 
уехать из нашего города на Украину, а в ноябре 2001 
года вернуться с дочерью обратно. С тех пор нача
лись и продолжаются мытарства по поводу разреше
ния на временное проживание в Магнитогорске и 
получения российского гражданства. 

Казалось бы, что тут сложного - собери необходимые до
кументы, сдай их в паспортную службу и жди результата, что 
я и сделала в 2004 году. Инспектор паспортно-визовой служ
бы Ленинского района Л. Саратова проверила все эти бумаги 
и приняла к исполнению. Как и положено, завели дело под 
№ 483, датированное пятым ноября 2004 г. Я, наивная, обра
довалась - проблема начала решаться, но оказалось, что зря 
успокоилась. 

Прошло шесть месяцев - время, которое отводится для того, 
чтобы паспортистам до конца оформить документы и дать ответ. 
Но оказалось, что мои документы ОВИР отправил в Челябинск 
только 16 мая этого года. Юрист общества «Сограждане» мне 
объяснила, что паспортная служба грубо нарушила сроки от
правки документов. Мало того, недавно узнала, что мои доку
менты возвратились ни с чем, так как оказалась недействитель
ной справка о несудимости из-за просроченного срока ее дей
ствия. Если бы документы были отправлены вовремя, вполне 
возможно, я бы уже получила разрешение на временное прожи
вание. А так снова заморочки. 

Инспектор ОВИРа посоветовала мне обратиться за такой 
справкой в АО «Навигатор» в Симферополе. Стоимость этой 
бумажки с переводом на русский язык - 2500 рублей. Учиты
вая, что все медсправки мне обошлись в 3500 рублей, то возни
кает вопрос: где взять деньги на очередное оформление доку
ментов для получения гражданства РФ? Ведь я не имею права 
работать без нового паспорта. 

Обратилась я вновь к Л. Саратовой: что мне делать? 
- Можете в суд обращаться, - ответила она по телефону и 

бросила трубку. 
Решать чиновникам проблемы отчаявшихся переселенцев-сла

вян из бывших братских республик таким образом труда не со
ставляет. Ну, а нам как жить дальше? 

Елена АВРАМЕНКО. 

Попробуйте 
написать песню 
В редакцию продолжают поступать отклики на публикацию в «ММ» 
«А площадь выла и стонала» ! 

А площадь 
выла и стонала 

Я бы хотел поспорить с ав
тором заметки о празднова
нии Дня металлурга. Позволю 
себе упрекнуть А. Б. в неком
петентности. 

Для начала напомню почтен-
ному автору, что Д в о р ц ы 
культуры и клубы, созданные 
в «совдеповские», по его вы
ражению, вре
мена, призваны 
были нести куль
туру в н а р о д . 
То есть, по опре
делению пред
назначались для 
о б у ч е н и я н е 
п р о ф е с с и о н а 
лов и приобще
ния их к искус
ству более высо
кого уровня. Именно из само
деятельных коллективов полу
чили путевку в жизнь многие 
известные артисты. 

Но нельзя же требовать фе
ерического шоу от танцеваль
ного и циркового коллективов, 
где выступают сверстники 
восьмилетней дочери нашего 
взыскательного автора. Будем 
справедливы и к ансамблю сла
бослышащих: многие слушате
ли даже не заметили, что пе
ред ними выступают артисты 
с ограниченными возможнос
тями - настолько это было ка
чественное выступление. 

Что касается нашего коллек
тива авторской песни, то все 
его участники объединились и 

Эти строки -
в защиту дружбы, 
песен, рожденных 
в лесу, у костра, 
под яркими 
звездами 

нашли единомышленников имен
но благодаря проводимым Двор
цом культуры и техники метал
лургов фестивалям, празднич
ным концертам и инициативнос
ти Тамары Манько и ее коллег 
по творческому цеху. А репер
туар таких исполнителей, как 
Юрий Блохин, Дмитрий и Мар
гарита Росляковы, Юлия Сотни-

кова, порадует са
мого взыскатель
ного ц е н и т е л я . 
Хочу заметить, что 
во время наших 
выступлений неча
сто мы видим пост
ные и скучающие 
лица - куда боль
ше благожелатель
но настроенных. 

А пробовал сам А. Б. напи
сать песню и выйти с ней на 
суд многотысячной аудитории? 
Я пишу эти строки в защиту 
нашей дружбы, наших песен, 
рожденных в лесу, у костра, 
под яркими звездами. Но как 
дальтонику объяснишь, сколь 
прекрасны цвета радуги? Как 
закоренелому цинику понять, 
что не обо всем можно судить 
со своей колокольни? 

Я видел на празднике столько 
открытых и чистых лиц, настоя
щего, неподдельного веселья. 
Да, люди ждали салют, да, пили 
пиво: ведь они просто отдыхали 
и радовались празднику. Кстати 
очень пьяных вокруг было не
много, а стражи порядка были 
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корректны. Люди мирно сидели 
на скамьях у столов, пели и 
танцевали. Я считаю, что нынеш
ний праздник «пошел в народ», 
состоялся для всех и не повто
рил прежних ошибок, как ранее, 
когда на стадион по пригласи

тельным проходили избранные, 
а остальные толпились за забо
ром. 

Я согласен с автором статьи в 
той части, где он говорит об упу
щениях в организации праздни
ка, о неполадках в аппаратуре. 

Но это лишь эпизод организа
ционных проблем, не характери
зующий все событие. И посколь
ку А. Б. позволяет себе перейти 
на личности, стыдит, упрекает, 
то и я выражу мнение о нем как 
о скучном обывателе, не умею

щем ни радоваться жизни, ни 
веселиться от души, ни отды
хать. 

Михаил ШУВАЕВ, 
автор-исполнитель, 

слесарь-наладчик ЛПЦ-8 
ОАО «ММК». 

Почему вы такой злой? 
Публикация в «ММ» «А площадь 

выла и стонала», посвященная празд
нованию Дня металлурга, меня пора
зила. Прежде всего, хочу задать воп
рос автору: зачем было обезличивать 
всех пришедших к Ледовому Дворцу, 
обобщив их под словом «площадь» да 
еще оскорбив образом «воющие и сто
нущие»? Кроме того, меня, как педа
гога и руководителя творческого кол
лектива с тридцатилетним стажем, за
дело пренебрежительное отношение к 
участникам самодеятельности. Разуме
ется, руководители и сотрудники Двор

ца культуры м е т а л л у р г о в имени 
С. Орджоникидзе прекрасно видят из
держки самодеятельного искусства: 
разный возраст участников, несинх
ронность и «разные углы поднятых но
жек». Но есть критерии поважнее: сер
дца, отданные искусству, грамотная са
моотверженная работа артистов и ру
ководителей коллективов. 

Поверьте, дети, имеющие возмож
ность приобщиться к музыке и танцу, 
- счастливое поколение: им есть к чему 
стремиться, чему учиться. Уже одно 
это достойно поддержки. Могу приве

сти примеры приверженности искус
ству из собственных наблюдений. 
Юную участницу самодеятельности из 
моего коллектива за день до отчетного 
концерта увезли в больницу на «ско
рой», но в вечер выступления она от
просилась из больницы. Другой при
мер: на репетиции девушка проткнула 
каблучком стопу, но только за кулиса
ми позволила себе расслабиться и по
плакать от боли. Любой руководитель 
творческого коллектива приведет вам 
десятки подобных примеров. 

Вы, А. Б., можете сказать: мол, речь 

в вашем материале идет не об этом. Но 
не забывайте, что благодаря самоот
верженности множество талантливых 
молодых людей становятся професси
оналами - недаром наших артистов с 
готовностью ждут в других городах, 
включая столицы. 

И еще: почему вы, А. Б., такой злой, 
так не любите людей? Почему на про
тяжении двух праздников вы не уви
дели ничего хорошего? Может, про
сто не дали себе труд серьезно по
знакомиться с проблемой организа
ции отдыха и досуга? Поверьте, если 

бы вы захотели изучить ее и помочь 
своими предложениями, они были бы 
услышаны. И тогда вы могли бы от
крыто смотреть в глаза людям, не ста
ли бы скрываться за инициалами - как 
все, стремящиеся хоть на какое-то 
время отвлечь людей от грусти, раз
влечь их, просто развеселить, а себя 
- почувствовать нужными. Я тоже 
отношу себя к таким. 

Валентина СИТНИКОВА, 
в прошлом руководитель театра 

моды трикотажных изделий 
«Мария». 

В редакцию «ММ» с начала года поступило 1600 писем. 
Что это за «зверь» ? 
БИЗНЕС 

В списках не значится 
ОБРАЩЕНИЕ 

Помогите найти брата, погибшего в ап
реле сорок пятого в Польше, - Дмитрия 
Тимофеевича Назаренко 1908 года рож
дения. Он родился в селе Самарка Атба-
сарского района Акмолинской области. 
Похоронка его потерялась, а было в ней 
написано, что лейтенант Назаренко погиб 
в боях за родину близ города Нойштадт. 

Сейчас трудно собрать сведения о нем, но 
мы помним, что до войны он занимал дол
жность техника-строителя, и поэтому пред
полагаем, что работал в тресте «Магнито-
строй». Позднее служил или работал в 
штабе ПВО Магнитогорска - это в районе 
бывшего кинотеатра «Магнит». Оттуда и 
ушел на фронт в сорок третьем. 

В поисках сведений о брате я обратился в 
военкомат Ленинского района, и мне ответи

ли, что будут искать. Через несколько дней 
сообщили, что ничего найти не удалось. Я 
настаивал, но сам мало чем мог помочь: не 
знаю даже, откуда брат был призван. Посо
ветовали мне в военкомате обратиться в по
дольский архив. Но может, и в Магнитогор
ске кто-нибудь помнит его? 

Его фамилия не значится на Мемориале 
памяти, выстроенном в честь шестидесяти
летия Победы, а мне бы очень хотелось уве
ковечить память и о брате. Буду благодарен 
за любую информацию о нем. Мой адрес - в 
редакции. 

Николай НАЗАРЕНКО. 

К нам приехал ревизор 
личность 

Парадокс, но за свой долго
летний плодотворный труд Ни
колай Арзамаскин не получал 
наград, так как, будучи секре
тарем партбюро, а затем на парт
работе, сам распределял эти на
грады. К нынешнему Дню стро
ителя в компенсацию за про
шлые заслуги, а заодно и насто
ящие, его награждают Почетной 
грамотой Министерства регио
нального развития РФ. Николай 
Иванович - лидер по натуре. 
Уже в студенческие годы он вы
делялся среди товарищей ответ
ственностью и правильностью 
решений. В Магнитку приехал 
он с друзьями в 1963 году. Имея 
аттестат восьмилетки, поступил 
в техникум на металлургическое 
отделение на только что открыв
шуюся специальность механика, 
а в 1965 попал на практику на 
комбинат, где впоследствии про
работал несколько лет. Традици
онное студенческое безденежье 
вынуждало разгружать вагоны 

по ночам. Уже тогда Николай 
Иванович хорошо понимал цену 
денег, что ему очень пригоди
лось в будущем. После технику
ма - армия, институт. Выбор пал 
на строительный факультет, хотя 
можно было остаться в метал
лургии - начальник цеха пред
лагал должность мастера и хо
рошую перспективу. В 1975-м 
по распределению молодой спе
циалист попал в трест «Магни-
тострой». Сначала работал мас
тером, затем прорабом. Долгое 
время пробыл на сельских строй
ках в Кизильском районе. Нико
лай Иванович хорошо понимал 
проблемы села, и благодаря его 
предложениям о преобразовани
ях и хорошей работе Кизильс-
кий район был в передовиках. 

Именно здесь в полной мере 
проявился его организаторский 
талант, пришло понимание того, 
что на стройке все должно быть 
четко организовано, а работник 
- заинтересован в своем труде. 
И свои принципы он воплощал 
в жизнь - дело спорилось, а ра

бочие получали зарплату боль
шую, нежели на других участ
ках. 

Еще в армии Николай Ивано
вич был принят в партию и на 
протяжении многих лет был на 
партийных должностях, в том 
числе и секретарем партбюро. 
Как это часто бывает, кто-то внес 
в какой-то список, вызвали туда, 
вызвали сюда - и вот тебе новая 
должность . Так и у Николая 
Ивановича - сначала его назна
чили заместителем начальника 
управления строительства, а в 
1986-м - заведующим отделом 
строительства и хозяйства в гор
коме. Часто кажется, что все эти 
назначения - чистая случай
ность, просто повезло человеку. 
А ведь просто так ничего не бы
вает: раз заметили, значит, рабо
тал, причем хорошо. 

В 90-х Николай Иванович, как 
и многие другие, попал под шес
теренки громоздкой государ
ственной машины и в результа
те оказался на заводе железобе
тонных изделий в должности 

главного инженера, в 1997-м 
году получил предложение за
нять пост начальника аудиторс
кой службы в Магнитострое: в 
простонародье - ревизора. Бо
гатый опыт организаторской ра
боты, непосредственного учас
тия в строительстве, коммуника
бельность позволяют Николаю 
Ивановичу отлично справлять
ся с обязанностями. Это непрос
то: методом проверок находить 
причины, отрицательно влияю
щие на хозяйственно-финансо
вую деятельность. Кроме того, 
необходимо выстроить причин
но-следственную связь, объяс
нить, почему произошло так, а 
не по-другому. Причем не все 
понимают необходимость этой 
работы, не все начинают действо
вать согласно указаниям аудито
ра, чтобы исправить ошибки. 
Но, к радости Николая Ивано
вича, руководство его понимает, 
и есть люди среди проверяемых, 
поддерживающие его. 

По роду своей деятельности 
и благодаря опыту он понимает 

проблемы родного предприя
тия. Среди основных выделяет 
так называемый «разрыв поко
лений», из которого вытекает 
проблема управленческого аппа
рата и отсутствие хорошей орга
низации непосредственно на 
стройке. Своей целью Николай 
Иванович ставит развитие про
изводительных сил и совершен
ствование производственных 
отношений, а задачей - путем 
консалтинговых услуг предуп
реждать появление ошибок, а не 
анализировать их «постфак
тум». Еще одной и даже, навер
ное, первопричиной многих про
блем Николай Иванович счита
ет то, что нынешние чиновники, 
да и власть в целом, замкнуты 
на собственных интересах и жи
вут только сегодняшним днем, а 
для многих удачно обмануть 
равно - заработать. Они уходят 
от проблем, прикрываясь ло
зунгом: «Рынок все расставит и 
все организует». 

Николай Иванович ценит в 
людях открытость и искрен

ность. Среди его друзей те, 
кто последними ставили желез
ные двери в квартирах , кто 
моральные ценности еще ста
вит выше материальных. Ни
колая Ивановича интересует 
окружающий мир, он не мыс
лит жизни без периодики и 
профессиональных изданий, а 
для души перечитывает Шоло
хова, Распутина , Шукшина . 
Ценя открытость в людях, он 
и сам открыт для них, он знает 
подход к людям, умеет убеж
дать и отстаивать свою точку 
зрения. Будучи постоянно сре
ди людей, не любит шумных 
празднеств и предпочитает от
дых в кругу близких. Напри
мер, свой профессиональный 
праздник обычно отмечает с се
мьей на природе. 

Остается пожелать нашему 
аудитору крепкого здоровья и 
работы с понимающими людь
ми, профессионалами, а не со
временными гоголевскими ге
роями. 

Ксения К О Б Е Л Ь К О В А . 

К а ж д о м у из нас п р и х о д и л о с ь в с т р е ч а т ь в м а г а з и н а х 
города с и м п а т и ч н ы х д е в у ш е к , п р е д л а г а ю щ и х отве
д а т ь н о в ы й п р о д у к т и л и к у п и т ь что-то и п о л у ч и т ь 
п о д а р о к . З н а к о м ь т е с ь : с в а м и о б щ а л и с ь промоуте -
р ы , р а б о т а ю щ и е на п р о м о а к ц и и . Ч т о это т а к о е ? 

Это прямой маркетинг, вид, так сказать, нетрадиционной рек
ламы. Цель ее - продвижение нового продукта или уже извест
ного бренда для увеличения продаж. Этот вид рекламы стано
вится все популярнее в последнее время, а рекламные проекты 
все разнообразнее и интереснее. Акции уже не ограничиваются 
подарками и дегустациями, а порой превращаются в костюми
рованное театрализованное шоу. Например, 24 июля в Магнит
ке откроется новый магазин «Связной». Для знакомства с ним 
было проведено, по сути дела, представление на улицах города. 

Что такое побывать в шкуре промоутера? Это общаться с 
клиентами магазина, где проходит акция, от трех до пяти часов в 
день на определенную тему: рассказать о рекламируемом про
дукте, выслушивать и комплименты, и разной степени пошлос
ти. Но у промоутера работа такая. Условия акции тоже, есте
ственно, не он придумывает, он лишь исполнитель задумок рек
ламных деятелей. 

Что получает промоутер за работу? Прежде всего удовлетво
рение или огорчение после работы и, конечно, материальное 
вознаграждение в виде почасовой оплаты, а также премиальные 
за особо ударный труд. Промоакция - хороший способ для мо
лодежи подработать, что, в принципе, и делают наиболее ак
тивные ее представители. Это не лохотрон, и доля неправды в 
ней такая же, как и в любой другой рекламе. 

Ксения К О Б Е Л Ь К О В А . 

В царстве бедных 
ОТВЕТ 

- Какое это счастье, что пенсионеры имеют такого замечатель
ного спасителя-благотворителя - Магнитогорский металлурги
ческий комбинат! - обращается в редакцию Владимир Сидоров. 
И продолжает. - Но кто объяснит мне, почему так случилось, 
что в помощи нуждаются люди, отгорбатившие от звонка до 
звонка у жерла мартеновской печи, на люках коксовой батареи, 
у горна доменной печи? 

Что вам ответить, уважаемый Владимир Петрович? Мы и сами 
хотели бы знать ответ на ваш горький вопрос: отчего трудяги, 
потерявшие на тяжкой работе силы и здоровье, вынуждены на 
заслуженном отдыхе вписываться в скромную пенсию. Это воп
рос к государству. Радует, что, судя по вашей первой реплике, в 
городе не остаются незамеченными меры содействия пенсионе
рам, добровольно и планомерно предпринимаемые комбинатом. 

Может быть, государству стоило бы изучить опыт отдельных 
предприятий - таких, как ММК, взявших на себя заботу о пен
сионерах, и по аналогии выстроить действенную систему помо
щи старикам? 

АллаКАНЫЫИНА. 
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Две недели 
в Поднебесной 
Китай - страна контрастов, прагматиков и любителей пельменей с 
Общие замечания 

Стольный город . 1<>ян, -
До чего он роскошен и горд... 
И сквозь улицы в нем 
Переулки с обеих сторон. 

(Из «19 древних стихотворений») 

Еще со студенческой скамьи, как и 
многие мои соотечественники, я позна
комилась с жителями Китайской На
родной Республики, в 60-х годах про
шлого века активно постигающими в 
нашей стране опыт, экономику и куль
туру страны социализма. И потом, в 
годы охлаждения и даже военных кон
фликтов, и сейчас, в годы оживления 
разносторонних связей, Китай как 
один из самых близких и имеющих са
мую длительную протяженность гра
ниц с нами, как одна из самых быстро 
и активно развивающихся великих 
держав, чрезвычайно интересен как 
для делового и культурного сотруд
ничества, так и просто для знакомства 
с историей и культурой этой страны, 
насчитывающей почти три с полови
ной тысячелетия, впитавшей обычаи, 
традиции и языки более пятидесяти 
народов, больших (хань) и малых (яо, 
мяо и др.). Китай - единственная стра
на, которая пишет и говорит на том 
языке, на котором говорила в древно
сти, сохраняет те же 
границы государ
ства, непрерывность 
культуры и силу 
традиций. 

В основе сложной 
и многообразной 
культуры Китая -
три кита: две нацио
нальные религии -
даосизм и конфуци
анство, возникшие в 
V в. до н. э., и мировая религия - буд
дизм, распространившаяся на терри
тории современного Китая в первых 
веках н. э. Все это, как и сведения о 
многих достижениях Китая, его исто
рических промахах, имена его импера
торов (Цинь Шихуанди или Цыси) и 
лидеров коммунистического Китая 
(Мао Цзедун, Дэн Сяопин и др.), ши
роко известны жителям нашей страны 
еще со школьной скамьи. Но, согласи
тесь, одно дело читать и слышать, а 
другое - увидеть собственными гла
зами как памятники прошлого, так и 
реалии современного Китая. В резуль
тате безвизового и межкультурного 
обмена, вместе с группой культуро
логов, художников и религиоведов, я 
оказалась весной нынешнего года в 
Китае. 

Только само перечисление увиден-' 
ного впечатляет. Мы проехали более 
пяти тысяч километров по стране, ос
мотрели достопримечательности Пе
кина, двух столиц старого Китая (Си
ань и Лоян), самый большой город 
Китая - Шанхай, «китайскую Вене
цию» - город садов Сучжоу, летнюю 
резиденцию императоров и памятни
ки тибетского буддизма в Чэн Дэ. По
бывали на Великой Китайской стене, 
увидели «восьмое чудо света» - зна
менитую терракотовую армию Цинь 
Шихуанди и прославленный буддийс
кий монастырь в гротах возле Лояна, 
восстановленный Шаолинь, Храм неба 
и Дорогу духов, по которой провожа
ли в последний путь китайских импе
раторов, Запретный город (музей Гу-
гун, Императорский дворец династий 
Мин и Цин), роскошный сад широко 
известной императрицы Цыси. Мы 
побывали на концерте музыки эпохи 
Тан (VI-1X вв. и. э.), современном те
атрализованном и цирковом представ
лениях; нам демонстрировали свои 
успехи будущие воины Шаолиня и нас 
диагностировали специалисты Пекин
ского центра тибетской медицины. По
знакомились мы и с крупнейшими му
зеями указанных городов. В знаком
ство с культурой классического Ки
тая, в соответствии с тематикой наше* 
го тура, входило и посещение фабрик, 
связанных с традиционными китайс
кими ремеслами и занятиями: шелко
вых, лаковых изделий и мебели, чай-

Чтобы жениться 
на девушке из Пекина, 
необходимо иметь 
пекинскую прописку, 
высшее образование 
и счет в банке 

ных и жемчужных, фарфоровых и не
фритовых. 

Мы уви. ic. M I своими глазами, как со
здаются потрясающие «воздушные», 
ибо абсолютно невесомые вазы из тон
чайшего фарфора и прослушали лек
цию об истории фарфора в Китае. На 
шелковых фабриках сами попытались 
вместе с работницами растягивать 
просушенные и освобожденные от гу
сениц шелкопряда коконы для полу
чения легчайшего шелкового одеяла, 
которое отличается тем, что сохраня
ет тепло зимой и прохладу - летом. На 
жемчужных фабриках нам рассказали 
о специфике производства, вернее, 
выращивания жемчуга по-китайски, 
при котором помещают в створки ра
ковин мясо другого моллюска. После 
показа коллекции жемчуга в музее мы, 
как и на других предприятиях, смогли 
приобрести полюбившееся нам экзем
пляры. Спецификой отличается и про
изводство чая, как и китайские чай
ные церемонии. Они менее сложны, не
жели японские, но в них есть свои осо
бенности в характеристике чая, его спе
цификации, способе заварки и ритуа
ле употребления. 

Особое место занимала в нашем 
туре знаменитая китайская кухня. Все 
знают, что она отличается чрезвычай
ным многообразием как по тому что 

готовят, так и по 
способу приго 
товления. Следу
ет учесть, что в 
Китае существу
ют еще и нацио
нальные разли
чия приготовле
ния одного и того 
же блюда. А так 
как нас всегда 

ждал «шведский стол» из различных 
китайских блюд, то мы получили до
вольно полное представление о прин
ципах китайской кухни и ее вкусовых 
качествах. Сразу скажу, что самыми 
вкусными оказались утка по-пекинс
ки и китайские пельмени. Как выяс
нилось, пельмени в Китае готовят из 
рисовой муки, а в качестве начинки 
используют все что угодно: любое 
мясо, рыбу, водоросли, фрукты и 
овощи, орехи. Все единодушно отда
ли предпочтение пельменям с орехо
вой начинкой. Пельменное тесто, как 
и утка, нежные и буквально таяли во 
рту. Специфично то, что овощи, как 
правило, в китайской кухне не упот
ребляют в сыром виде, за исключе
нием миниатюрных томатов. Огурцы, 
капуста, спаржа и другие овощи упот
ребляют только после того, как их 
«припускают» в течение двух-трех 
минут. Очевидно, данная специфика 
объясняется гигиенической необходи
мостью. Самые разнообразные фрук
ты продают на улицах городов в на
резанном виде на специальных палоч
ках. В шестиместных купе пассажирс
ких поездов обязательным предметом 
является знаменитый китайский тер
мос с кипятком. Заварочные стеклян
ные кружки с крышками и чай каж
дый пассажир обязательно берет в до
рогу. 

Если говорить о культуре китайцев, 
то необходимо обязательно помнить о 
трех китах, о которых упоминалось 
ранее. Если не знать, что три религии 
легли в основу китайской культуры, 
взаимно переплетаясь и дополняя 
друг друга, то ничего не поймешь ни 
в символике архитектуры и ее особен
ностях, ни в планировке городов, ни в 
цветовой гамме и садово-парковом ди
зайне, характере, менталитете и тра
дициях китайцев, особенностях исто
рии и культуры. Если общественно-
политическая жизнь и история связа
ны прежде всего с конфуцианством, 
то семей но-бытовая сфера и здоровье 
В большей степени - с даосизмом, его 
принципами и символами. Погребаль
ная сфера и искусство, в основном, 
формировались под влиянием конфу
цианства и буддизма, а также тради
ций, восходящих еще к родоплемсн-
ным религиям. 

О китайском 
прагматизме 

... Мудрец заботится о желудке, 
а не о глазах: 

он берет необходимое 
и отбрасывает лишнее. 

(Лао-Цзы. «Дао дэ цзин») 

Объединяющим началом в переос
мыслении и переработке ценностей 
различных культур и религий и их 
освоении и усвоении в Китае является 
прагматизм. Именно эта доминирую
щая черта менталитета китайцев обус
ловливает ту удивительную приспо
собляемость китайцев и их способность 
к выживанию в самых трудных усло
виях на протяжении сложнейшей ис
тории Поднебесной. Именно поэтому 
китайская цивилизация, породившая 
одно из самых мистических течений -
даосизм, живет весьма прагматично, не 
рассуждает о выгоде, но постоянно 
следует ей. Так же, как и любой кита
ец, стремится даже из мелочи извлечь 
свой интерес. Очевидно, это обстоя
тельство обусловливает те реалии, с 
которыми сталкивается турист, при
езжающий в современный Китай. 
Прежде всего поражает потрясающее 
трудолюбие китайцев, вернее их труд 
на любом участке, несмотря на его вид 
и уровень. По дороге в Чэн Дэ мы 
наблюдали, как китайцы создают на
сыпные террасы в горах для земле
дельческих работ. Перед нами бук
вально ожили картины далекого про
шлого: бык, плуг, корзина и человек. 
Мы видели, как многокилометровые 
теплицы для выращивания самых 
обычных овощей, гороха и фасоли ра
бочие укрывали циновками от ночно
го холода, а утром, с восходом солнца, 
убирали их. складывая в огромные 
груды - и так каждый день. Даже на 
достаточно отдаленной от центральной 
магистрали автозаправке туалет пос
ле каждого визита посетителя промы
вается и дезодорируется благовония
ми. 

Но если «трудоголизм» - извест
ная черта китайцев, то их любовь к 
торговле поражает. Еде бы мы ни были 
- вохте музея, храма, дворца, на сто
янке, у ресторана, театра, гостиницы, 
на смотровой площадке, везде огром
ное количество торговцев разнообраз
ной сувенирной мелочью, игрушка
ми, открытками, платочками. Торгу
ют дети и взрослые, старые и моло
дые, женщины и мужчины. Загляды
вают в глаза, хватают за руки, одеж
ду, суют буквально под нос свой то
вар и быстро по-китайски что-то го
ворят. Но торговля происходит и в 
киосках, и в магазинчиках, в храмах и 
музеях, промысловых предприятиях. 
Нас предупреждали, что в Китае вез
де необходимо обязательно торго
ваться, если хочешь приобрести же
лаемое за приемлемую цену. Но мне и 
в голову не приходило, что в магази
не жемчужной фабрики можно при
обрести ожерелье после получасово
го торга, за цену, вдвое меньшую обо
значенной в ценнике. Разумеется, торг 
везде идет с помощью калькулятора, 
с которым не расстается ни один про
давец, постоянно восклицая «о кей!» 
Этот так удививший нас, а затем став-
шин раздражающим фактор совре
менной китайской жизни, на мой 
взгляд, объясняется насущной по
требностью в выживании. 

Нам рассказали, что в Китае живут 
более 500 млн. человек «неучтенных», 
тех, кто родился в семье сверх уста
новленного «минимума»: один-два 
ребенка - второй по особому разре
шению. Они не регистрируются, не 
имеют документов. А жить-то нужно 
всем! 

Китай - страна различных языков, 
народов, культур. И даже в самом 
китайском языке четыре тонических 
ударения. Малейшие изменения в тоне 
- и сказанное слово приобретает со
вершенно иное значение. Китайцы из 
разных провинций могут совершенно 
не понимать друг друга. Поэтому в 
Китае видеоинформации отдают пред
почтение. Почти все фильмы, спектак
ли и программы информационно-по
литического характера дублируются 
титрами - иероглифы во всех провин
циях и всеми читаются одинаково. Но 

именно наличие тонических ударении 
способствовало развитию высокой 
музыкальной культуры. Просмотры 
и прослушивание телевизионных про
грамм убедили нас, что вокальное ис
кусство очень развито в Китае, а в 
репертуарах большой популярностью 
пользуется русская классическая му
зыка. 

Прагматизм китайцев проявляется 
во всем, в отношении к здоровью 
прежде всего. Ведь именно забота о 
здоровье лежит в основе даосизма, 
расцвета китайской и тибетской меди
цины, традиционных боевых искусств. 
Каждое утро, проезжая по любому 
городу, мы наблюдали группы людей, 
занимающихся дыхательно-медитатив
ными упражнениями цигун, гимнасти
кой тайцзыцюань. По выходным дням 
парки и сады отдают во владение пен
сионеров для отдыха. За небольшую 
плату они приобретают абонементы, 
и мы видели многочисленные группы 
танцующих, поющих, играющих пожи
лых китайцев, нередко затрудняющих 
продвижение туристов. 

Прагматически китайцы относятся 
и к своему прошлому. В одном из пу
теводителей по Китаю, опубликован
ных на русском языке - к слову, на 
русском печатается очень мало спра
вочной литературы, в основном все 
справочники и путеводители - на анг
лийском, мы прочитали буквально сле
дующее: «Китайцы неоднозначно от
носятся к наследию Мао Цзэдуна. 70 
процентов его наследия оценивается 
как положительное, 30 процентов -
как отрицательное». Невольно поза
видуешь такой «объективной» оценке 
деяний прошлого кумира. 

Как бы компенсируя тот ущерб, ко
торый был нанесен культуре китайс
кой «культурной революцией», в на
стоящее время восстанавливают мно
гие разрушенные памятники, храмы, 
монастыри, дворцы. Многое уже вос
становлено, как например, Малая По-
тала - мини-копия резиденции главы 
тибетских буддистов Далай ламы в 
Лхасе, Шаолине, монастыри в Лояне. 
Но еще больше памятников в стадии 
реконструкции. К примеру, общая 
строительная площадка Запретного 
города составляет 150 тыс. квадрат
ных метров. Правда, как заметила ре
ставратор из Санкт-Петербурга, чаще 
всего вместо реставрации воздвигает
ся «новодел», как это мы видели на 
примере Великой Китайской стены, 
либо просто расчищают завалы, а стро
ения обметают от мусора и пыли. По
этому во многих дворцах и храмах нас 
не оставляло ощущение «мерзости за
пустения». 

Как раз во время нашего пребыва
ния в Китае мы стали свидетелями де
монстрации против японского переос
мысления событий второй мировой 
войны. При этом она проходила под 
флагом защиты китайских производи
телей против импорта японских това
ров! А как не вспомнить поведение не
которых гидов-китайцев, которые пос
ле окончания экскурсии и преподне
сения им подарков в виде бутылок 
шампанского и сувенирных изданий, 
обращались к нам со следующими сло
вами: «Если мы понравились вам, от
благодарите нас по девять юаней (чуть 
более 1 доллара) с каждого туриста». 
Или, например, рассказ пекинского 
гида: чтобы жениться на девушке из 
Пекина, необходимо иметь пекинскую 
прописку, диплом о высшем образо
вании и счет в банке. 

Китай -
страна контрастов 

... Бытие и небытие друг друга 
порождают, 

Трудное и легкое друг друга 
создают, 

Короткое и длинное друг другом 
измеряются, 

Высокое и низкое друг к другу 
тянутся. 

(Лао-Цзы. «Дао дэ цзин») 

Китай поражает прежде всего мону
ментальностью сооружений и постро
ек. Я постоянно сравнивала все уви
денное с Японией. Если там преобла
дает изящество форм, то здесь пора
жают размеры храмов, дворцов, пло
щадей, садов, каналов. Я уж не гово
рю о таких сооружениях, как Китайс
кая стена и терракотовое войско, ко
торые были созданы при одном и том 
же императоре в III в. до н. э. для ох
раны Китая от внешних врагов, как 
при жизни Цинь Шихуанди, так и пос
ле его смерти. На огромной площади 
на шестиметровой глубине поставле
ны плотными рядами более семи ты
сяч терракотовых статуй воинов са
мых различных рангов, лошадей и 
оружия. Знаменитый Лоянский мона
стырь содержит 2345 ниш, в которых 
высечено около 5000 будд и бодхисатв. 

Однако наряду с монументальнос

тью соседствуют творения рук че
ловеческих, отличающиеся малыми 
формами и даже миниатюрностью, 
например, искусство бонсай, лаковая 
миниатюра, знаменитый китайский 
лубок, атрибуты чайной церемонии... 
Интересно, что в садах Сучжоу все 
огромные клумбы оказались соеди
нением большого количества разно
образных цветов, высаженных в ма
ленькие горшочки. Это позволяет 
обеспечить быструю и безболезнен
ную замену увядших растений. А ми
ниатюрные пельмени отличались 
красотой, изяществом и разнообра
зием форм: в виде поросенка, различ
ных птиц - в зависимости от начинки. 

Китайская культура отличается 
многоликостью: самая разнообразная 
в мире кухня, разнообразие языков 
(самыми распространенными являют
ся наряду с хань - маньчжурский, уй
гурский и монгольский) и религий, 
обычаев и традиций. Даже оперные 
школы отличаются своеобразием. В 
сучжоусской опере - горловое пение, 
в пекинской - наряду с традицион
ным пением, обязательными элемен
тами являются маски и пластика. Ин
тересно отметить, что, как мы убеди
лись, терракотовая армия так же мно
голика: мастера с подмастерьями на 
последней стадии изготовления 
скульптур придавали им индивиду
альный облик, так что все лица и одеж
да войска - разные. На это, как нам 
сказали, обратил внимание В. Путин 
во время своего посещения «восьмо
го чуда света». Ему разрешили спус
титься для непосредственного осмот
ра раскопанных фигур. На вопрос 
нашего президента, почему у воинов 
такое разнообразие в одежде, ему от
ветили, что различия в деталях одеж
ды воинов свидетельствуют о том, 
что военные ополчения состояли из 
представителей различных народов, 
племен, селений, имеющих свою спе
цифику. 

Однако при ближайшем рассмотре
нии классическая культура поражает 
в то же время определенной стерео
типностью. На каком-то этапе знаком
ства с достопримечательностями за
мечаешь, что принципы храмового и 
дворцового строительства, цветовая 
гамма, форма крыш и строительный 
материал, позы и атрибуты скульп
тур, орнамент, парковый дизайн - все 
соответствует даосскому канону и 
потому стереотипно. В соответствии 
с принципами даосизма и его симво
ликой в архитектуре будет преобла
дать нечетное число «9» - оно самое 
любимое, чуть реже «7», и никогда не 
будет четное число, особенно «4», ибо 
оно равнозначно понятию «смерть». 
В то же время преобладает симмет
рия, как правило, связанная с прин
ципом единства противоположных на
чал-женского и мужского (Инь и Ян). 
Поэтому перед всеми дворцами бу
дут фигуры двух львов: с одной сто
роны лев, положивший лапу на шар 
- мужской символ, обозначающий 
власть, а с противоположной сторо
ны - лев, под лапой которого будет 
находиться ребенок - женский сим

вол, обозначающий плодородие. Все 
постройки в соответствии с принципа
ми даосизма будут задней стеной при
мыкать к горам, а фасадом - выходить 
на реку либо искусственный водоем. 
Правда, здесь переплетаются симво
лические элементы гармонии Космоса 
- земля и вода, а посредине человек, с 
чисто практическими, функциональ
ными - защита от врагов, которых у 
китайцев было всегда много. 

Китайские сады - максимально гар
моничное сочетание противоположно
стей Инь и Ян: природы и архитекту
ры, вертикали и горизонтали, пусто
ты И заполненности. В любом саду 
обязательно присутствуют три эле
мента, чтобы в нем мог обитать чело
век: вода, скалы и растения. Цвето
вая гамма всегда будет состоять из 
пяти цветов, соответственно даосским 
представлениям о пяти стихиях. Кро
ме того, цветовая гамма означает и 
характеры персонажей как в изоб
разительном искусстве, так и в скуль
птуре. Цветовая гамма используется 
даже в религиозном обряде. Мы ви
дели, как китайцы зажигали и опуска
ли в горящий треножник, который 
стоит перед входом в храм, огромные 
пучки не тоненьких и коротких, как в 
Японии, а длинных палочек различ
ного цвета, в зависимости от характе
ра просьбы: личного, профессиональ
ного или государственного. Ну и, ко
нечно, каноничным является исполь
зование звериной символики, в кото
рой первое место занимает дракон, 
олицетворяющий воду и выполняю
щий охранительные функции. Попу
лярными являются тигр, черепаха, 
лошадь, единорог. Среди цветов пред
почтение отдается лотосу - символу 
чистоты. Его цветы в виде раскрытых 
и закрытых бутонов мы видели везде: 
в каменной ограде, колоннах возле 
храмов и дворцов, в орнаменте одеж
ды, в качестве фона на вышивках и 
картинах. Еще облака - символ неба, 
культ которого занимал первостепен
ное место в жизни доконфуцианского 
Китая. Отсюда древнее название Ки
тая - Поднебесная. Драконы на кры
шах выполняют охранительную фун
кцию, оберегая всех живых от власти 
и вмешательства в их жизнь злых ду
хов. Те же функции выполняют зна
менитые загнутые крыши с запечатан
ными наглухо трубками черепиц, а 
также своеобразные лабиринты из 
ворот у входа в жилище средневеко
вого китайца. 

Казалось бы, стереотипность - чер
та средневекового Китая, но она про
должает существовать и нередко пре
обладает в современном Китае, хотя 
причины этого иные и носят чаще все
го социально-экономический характер. 
На мой взгляд, это проявляется в дос
таточном однообразии цветовой гам
мы одежды и ее покроя даже у жен
щин; в традиции ходить строем, что 
мы нередко наблюдали при посещении 
достопримечательностей; в сфере ус
луг, например, при виде красных фо
нарей в любом городе мы шали, что 
перед нами ресторан или кафе. 

Контрасты Китая проявляются и в 
том, что наряду с высотными совре
менными застройками нередко сосед
ствуют убогие жилища, кричащие о 
бедности или заброшенности. Меня 
потрясли окрестности красивейшего 
многомиллионного Шанхая. Сразу 
вспомнилось, что еще в дореволюци
онной литературе слово «шанхай» 
употреблялось для обозначения ни
щих лачуг рабочих окраин крупных 
городов. То же впечатление - от окра
ин Пекина, где великолепные цивили
зованные районы по дороге в Чэн дэ 
(250 км), попеременно сменялись пус
тырями, свалками и хибарами - все это 
в пределах огромного мегаполиса. В 
противовес аккуратнейшей и упоря
доченной Японии все наши соотече
ственники, бывая в Китае, отмечали 
его неаккуратность и неухоженность. 
И в то же время мы увидели, что, не
смотря на многолюдье, огромное ко
личество транспорта, особенно вело
сипедов, улицы, скверы, обществен
ные места отличаются чистотой. Не
смотря на жару - во время нашего 
визита цвели абрикосы, персики, са
кура, магнолия, мы не видели ни мух, 
ни комаров. 

Обычно, когда рассказываю о пре
бывании в Китае, мне задают один и 
тот же вопрос: «Как они к нам отно
сятся?» Что можно ответить? Разуме
ется, былого пиетета 60-х годов уже 
нет. Но отношение ровное, спокойное 
или навязчивое - со стороны уличных 
торговцев. Все объяснения происхо
дили на английском языке, хотя, как 
нам сказали, поколение 60-х помнит и 
русский, который тогда изучали во 
всех китайских школах. Правда, понять 
их английский невозможно, поэтому 
чаще всего работники сферы торгов
ли и обслуживания прибегают к пись
менной форме выражения, при этом 
пишут по-английски правильно, без 
ошибок. 

При всем своеобразии и специфике 
китайской истории и культуры, в отли
чие от истории и культуры нашей стра
ны, можно увидеть и их общие черты. 
К ним, на мой взгляд, относятся кол
лективизм - или общинность, добро
желательность и гостеприимство, спо
собность искусственно создавать труд
ности, а потом их преодолевать. Запом
нилось, как в парковом комплексе Цыси 
нам демонстрировали искусственно 
созданные горки с лабиринтами специ
ально для императорских жен и налож-
ниЦ. Прежде чем принести жертвы пред
кам, они обязаны были преодолеть пре
пятствия и испытать трудности , как и 
все подданные Поднебесной. История 
Китая, как и наша, изобилует различ
ного рода искусственно создаваемыми 
проблемами, отрицательные послед
ствия которых затем преодолевались в 
течение многих десятилетий. 

Скажу откровенно, кратковремен
ный визит в Китай вдохнул в нас опре
деленную дозу оптимизма, веры в то, 
что и в нашей стране грядут переме
ны к лучшему. 

Элла КОМИССАРОВА, 
профессор кафедры философии 

МаГУ. 



ВЫ СПРАШИВАЛИ 

«Одетое в комбинезон» 
Здравствуйте! Семилетний сын недавно задал вопрос, на 

который не могу найти ответ: название мороженого «эски
мо» произошло от слова «эскимос», или эти слова между 
собой никак не связаны? Мне и самому интересно* Может, 
найдете ответ и опубликуете в «Семейном очаге»? 

С уважением Игорь КАРАВАНОВ. 

Самим стало интересно, Игорь, связано ли «эскимо» с «эски
мосом». Оказалось - очень даже: эскимо (esquimau) - слово из 
французского языка и буквально означает «эскимос». А восхо
дит оно к названию детской одежды - вязаного комбинезона для 
малышей, похожего на эскимосский костюм. Свое название гла
зированное шоколадом мороженое получило в связи с тем, что 
оно было похоже на «одетое в комбинезон». 

Интересную информацию про эскимо можно вычитать из 
воспоминаний Наталии Сац. Эта дама, кроме того, что была 
родоначальницей детского музыкального театра в нашей стра
не, много сделала в области рекламы. Про эскимо Наталия Сац 
рассказывала, что в тридцатых годах в Москве прошла рек
ламная кампания: везде обещали выпустить в продажу «эски
мо-пай» - эскимосский пирожок. И в один и тот же день у 
мороженщиков по всей столице появились в продаже глазиро
ванные цилиндрики мороженого. Между прочим, появление 
такого мороженого стало возможным после установки нового 
по тем временам оборудования на фабриках мороженого, по
зволявшего производить глубокую, до 30 градусов, замороз
ку. А так вспомните, перечитайте Маршака - мороженое было 
таким, какое мы сейчас называем мягким, его мороженщик ло
паточкой мог зачерпывать: 

Взял мороженщик лепешку, 
Сполоснул большую ложку, 
Ложку в банку окунул, 
Мягкий шарик зачерпнул, 
По краям пригладил ложкой 
И накрыл другой лепешкой. 

«Я все-таки хороший...» 
Здравствуйте! В рекламе одного из операторов сотовой свя

зи, которую последнее время часто показывают по телеви
зору, есть такие слова: «Ты уехала, и все потеряло смысл. 
Знаешь, как в стихах: «И я в разлуке изнемог. И я в тоске, я 
гнусь под тяжкой ношей. Теперь я спрячу счастье под замок. 
Вернись ко мне. Я все-таки хороший». Может, вы знаете, 
откуда эти стихи? Кто автор? 

Николай ЛОБАЧЕВ, 16 лет. 

Это, Коля, строки из стихотворения Игоря Северянина «Ро
манс» 1910 года. Вот полный текст: 

О, знаю я, когда ночная тишь 
Овеет дом, глубоко усыпленный, 
О, знаю я, как страстно ты грустишь 
Своей душой, жестоко оскорбленной!.. 
И я, и я в разлуке изнемог! 
И я - в тоске! Я гнусь под тяжкой ношей... 
Теперь я спрячу счастье под замок, -
Вернись ко мне: я все-таки хороший... 
А ты - как в бурю снасть на корабле -
Трепещешь мной, но не придешь ты снова: 
В твоей любви нет ничего земного — 
Такой любви не место на земле! 

Как быть доброй тещей 
при ленивом зяте? 
ПОЧТА «СО» 

Здравствуйте, уважаемая редакция! Я - теща. Хочу вам напи
сать о своем зяте, раз уж вы завели на странице «Семейный 
очаг» разговор об отношениях между членами семьи. 

Как же я могу быть хорошей тещей своему зятю, если ру
гаю его за то, что он каждый день пьет, работать не хочет -
сколько мест уже сменил? Он шофер, права где-то потерял, а 
восстанавливать не желает. В сад не ходит, ему бы только ле
жать, телевизор смотреть, пить да вкусно есть. Растут две 
дочки, жена крутится, чтобы их одеТь и обуть, а ему дела нет. 
Дома ничего не делает, дочь сама даже стекла вставляет. Не 
знаю, для чего ей такой муж нужен? А я, дура, еще и прописа
ла его в свое время: думала, хороший человек, дочка с ним 
будет счастлива.. . 

Ирина Ивановна, 
плохая теща. 

Не любить по-русски 
Почему в России один из самых высоких уровней разводов 

В России один из самых вы
соких в мире уровней разводов 
- 80 процентов наших семей рас
падаются. Кто-то потом создает 
новую семью, но это все равно 
говорит о катастрофе той модели 
брачных отношений, которые 
установилась у нас. О том, что 
собой представляет современ
ная российская семья, по какой 
модели она строится и как избе
жать ее крушения, рассказыва
ет психолог Ольга МАХОВС-
КАЯ. 

Нормальная семья 
- Российская семья пережи

вает кризис. Попробуем разоб
раться , что с ней происходит. 

- Только давайте 
не будем восприни
мать семью как спо
соб пойти по жизни 
дорогой счастья. На 
самом деле семья -
институт во многом 
подневольный, его 
основная функция -
обеспечить успеш
ную социализацию 
ребенка. 

- А к а к же браки без детей? 
- А пара без детей - не семья. 

Между тем как одинокая мама с 
ребенком как раз семья. У со
циологов, психологов есть по
нятие «нормальная семья», его 
ввела американский этнограф 
Маргарет Мид. «Нормальная 
семья» предполагает главенство 
мужчины, с большим количе
ством делегированных ему обя
зательств и ответственности. 
Такая модель семьи не несет в 
себе дискриминации женщин, но 
учитывает, что женщина - су
щество биологически более сла
бое, хотя в чем-то другом она 
сильнее. Почти за все отвечает 
отец, его права и ответствен
ность очень хорошо согласова
ны. Он всегда в курсе всех дел 
семьи. Француза - отца семей
ства (как и итальянца) - часто 
можно встретить на кухне, он 
отвозит ребенка в школу, выби
рает, в какой школе ребенок бу
дет учиться. Причем отнюдь не 
по формуле: «Я с к а з а л - и все!» 
В атмосфере такой семьи раство
рено ощущение уверенности, 
редки измены, мало разводов. 

- А к а к же репутация повес 
у французов и итальянцев? 

- Это все равно, что утвер
ждать, что все русские мужчи
ны - алкоголики. 

- Сколько детей обычно во 
французской семье? 

- Обычно четыре ребенка, 

У нас сказать: 
«Я тебя 
люблю» -
это все равно 
что заявить: 
«Я проиграл» 

поскольку французская семей
ная политика так настроена: се- !g 
мьи с четырьмя детьми полу- и 
чают льготы и дотации, кото- g 
рые позволяют им жить без-
бедно. ^ 

- А у нас с е м ь я с т р е м я 3 

детьми уже считается много- = 
детной, но при этом серьезно к 
не поддерживается государ- £ 
ством. Известный экономист § 
В и т а л и й Н а й ш у л ь к а к - т о и 

обращал внимание на то, что 
ни у кого из наших олигар
хов нет четверых детей, а че
т ы р е «мерседеса» - пожалуй
ста. Получается, что образец 
многодетности у нас не задан. 

- Конечно. Это требует, в пер
вую очередь, разго
вора о семейной по
литике. Во Франции 
она направлена на со
хранение семьи. Как 
и католическая мо
раль. Об этом очень 
много говорят. Мне 
кажется, что от пра
вославных священ
ников в России мы это 
слышим гораздо ре

же: ценность семьи они пони
мают, но, на мой взгляд, мало об 
этом говорят. 

Война П О Л О В 
- К а к устроена н а ш а се

м ь я ? 
- Вся власть в ней принадле

жит мужчине, вся ответствен
ность - женщине. Но ни за что 
не отвечающий отец, как пра
вило, оказывается вытесненным 
из семейного круга. Наши муж
чины всегда готовы о политике 
порассуждать, о футболе, но 
как трудно поймать сфокуси
рованный взгляд, когда гово
ришь, что сыну что-то нужно. 
Власть свою они обычно осу
ществляют по формуле: «Я ска
зал!» И карательную функцию 
раз в неделю: «Покажи мне 
дневник!» В такой семье обыч
но обнаруживаются два вари
анта. «Деспотический» - когда 
отец - икона, на которую мо
лятся: «папа сказал», «папа хо
чет кушать». Но при этом вся 
ответственность, дела и ресур
сы в руках женщины, а стало 
быть, и неформальная власть 
почти всегда в ее руках. Никто 
так не умеет «крутануть» мужи
ком, как наши женщины в деспо
тических семьях. Отсюда и зна
менитая поговорка: муж - голо
ва, жена - шея. 

Второй вариант российской 
семьи - семья, где муж-под

каблучник. Если женщина пси
хологически сильная, в нашей 
модели она быстро ставит муж
чину на место ребенка, и он под
чиняется. Превращается в по
мощника по хозяйству. В таком 
варианте хороший муж - это тот, 
которому дашь список, и он все 
купит. Но сам никогда не станет 
решать, куда мы переезжаем или 
какую работу выбрать. Он, как 
правило, не пьет, но жить с ним 
скучно. Хотя бросают таких му
жей нечасто, потому что образ 
разведенной у нас крайне не
гативный, а тут вроде как при 
муже. 

- Почему в России сложи
лась т а к а я модель семьи? 

- Мне кажется, это связано с 
войнами, настолько уничтожи-
тельными, что мы привыкли не 
полагаться на отцов, которые по
стоянно не возвращаются. Маль
чики из-за этого у нас традици
онно опекаемы. Они вырастают 
либо инфантами, маменькиными 
сынками, либо по своеобразной 
модели мужественности «рас
квашенный нос». 

У нашей семейной культуры 

репутация психопатической. В 
ней часто все строится на посто
янной психологической схватке 
между супругами. У нас ска
зать: «Я тебя люблю» - это все 
равно, что заявить: «Я проиг
рал». А «от любви до ненависти 
один шаг»? А «бьет - значит 
любит»? Налицо война полов. 

Опыт семейной жизни у нас 
очень жесткий. И не поговоришь 
ни с кем об этом. Никто не пой
мет, поскольку семейное поло
жение у нас по определению 
удачливое, а несемейное - нет. 
Одинокого человека у нас вмес
то того чтобы поддержать, ста
раются загнать в угол. Одино
чество у нас - не проявление си
лы и самостоятельности, а ста
тус ущербности. У женщины -
особенно. Помните, в фильме 
« Р о д н я » героиня С в е т л а н ы 
Крючковой кричала своей мате
ри: «Мама, это же не-при-ли-чно 
- быть одинокой!» 

Критерий -
удачные дети 

- И, несмотря на это, женщи

н ы все-таки я в л я ю т с я ини
циаторами разводов? 

- Да, хотя поддержки при 
этом не находят никогда. Окру
жение не поддержит психологи
чески, государство - матери
ально, а общественное мнение 
поставит тебя в позицию, из ко
торой не выбраться, будь у тебя 
хоть пять звезд героя, блестя
щий интеллект и т. п. 

- Почему в советские вре
мена разводов было меньше? 

- В советские времена часть 
своей непомерной ответственно
сти мать делегировала на ред
кость развитой системе до
школьного и внешкольного вос
питания. Знаете, ни в США, ни 
во Франции дети не гуляют на 
улицах, а у нас в советское время 
- запросто. И улица за этого ре
бенка отвечала, прямо как в ми
ниатюрах Райкина. В послевоен
ное время миллион сирот разоб
рали по родственникам, так что 
этого никто не заметил. У меня 
мать и отец выросли в чужих се
мьях, где их воспитывали, как 
родных. А сейчас мода на психо
логию индивидуализма привела 

к тому, что друзья и родствен
ники не бросаются на помощь. 
Но психология индивидуализма 
и феминизма хороша в странах с 
мощной семейной политикой и 
реальными правами. Хорошо 
быть феминисткой с миллионом 
пособий, квотами на поступле
ние в университет, сотней соци
альных укрытий, в которые 
можно спрятаться от дерущего
ся мужа и вызвать на помощь 
45 общественных организаций. 
Пропагандировать же феми
низм в стране, где семейные от
ношения часто дикие, а женщи
на с ребенком никак не защище
на государством, просто прово
кация. 

- И в с е - т а к и : что т а к о е 
счастливая семья в России? 

- Категории любви и счас
тья не имеют к семье почти 
никакого отношения. Я за то, 
чтобы любовь была, но это 
лишь энергетический минимум 
для создания семьи, только 
повод. Удачные дети - вот кри
терий нормальной семьи. Се
мья - это всегда выведение на 
орбиту ребенка. 

Елена ЯКОВЛЕВА. 

В восемнадцать лет вас заботит, что о вас думают, в сорок вам наплевать на то, 
что о вас думают, в шестьдесят вы уже знаете, что никто вообще не думал о вас. 

Дэниэл Э Й М Е Н , психиатр, писатель 

Браки совершаются у... нотариуса 
КОНСУЛЬТИРУЕТ ЮРИСТ 

До 1995 года все, что касалось 
имущественных отношений се
мьи, законом определялось без
альтернативно. Считалось, что 
надежно защитить права каждо
го из супругов можно, только 
определив их жесткими рамка
ми закона. С принятием Семей
ного кодекса РФ российские 
пары получили право на заклю
чение брачного договора, инсти
тут которого на Западе суще
ствует уже около пятисот лет. 
Тем не менее, в России «дого
ворной режим имущества суп
ругов» популярности пока не 
получил, зарекомендовав себя 
спутником «брака по расчету». 
Чтобы узнать, кому и в каких 
случаях стоит заключать брач
ный договор и что, собственно, 
в нем следует писать, я обрати
лась к специалисту - выпускни
це магнитогорского филиала 
УрАЕС, успешно защитившей 
д и п л о м н ы й проект на тему 
«Брачный договор: теоретичес
кие основы составления, испол
нения и прекращения», Елене 
Л У Н Е В О Й , ныне - преподава
телю юридических наук в про
фессиональном лицее № 13. 

- Елена Вячеславовна, к а к 
в ы считаете : у современной 
молодежи созрела необходи
мость принимать личное уча
стие в регулировании имуще
ственных отношений в семье? 

- Безусловно. Расслоение в 

обществе достаточно сильное: 
существует незначительная про
слойка очень богатых людей и 
значительная - тех, кто живет за 
чертой бедности, поэтому сюже
ты из сказки о Золушке стано
вятся нормой. И хорошо еще, 
если Золушка выходит за прин
ца по любви, другое дело - если 
она имеет целью приобретение 
определенного имущества. Пред
ставьте, как сложно, опираясь 
только лишь на семейный кодекс, 
«застраховать» от дальновидной 
Золушки крупный бизнес, кото
рый после регистрации стано
вится совместной собственнос
тью. В подобной ситуации брач
ный договор - лучший способ 
обезопасить себя и своих детей. 
И совершенно не обязательно, 
чтобы он распространялся на 
весь период брака. Допустим, 
молодые решили в течение трех 
лет проверить свои чувства и 
заключили договор, по истече
нии указанного срока он пере
стает действовать автоматически. 

- Когда следует заключать 
брачный договор? 

- Сделать это можно как до 
брака, так и в любой момент 
после свадьбы. Однако при лю
бом «раскладе» договор начнет 
действовать только с момента 
регистрации в загсе. Таким об
р а з о м , в брачном д о г о в о р е 
нельзя урегулировать, напри
мер, вопросы несения расходов 
по празднованию свадьбы. 

- Какие отношения супру

гов можно регулировать с по
мощью брачного договора, а 
какие - нельзя? 

- Брачный договор может ре
гулировать только имуществен
ные отношения. Нельзя, скажем, 
определить, как часто жена бу
дет исполнять свои супружес
кие обязанности, сколько детей 
обязуется родить своему суп
ругу, кто в семье будет выно
сить мусор. Запрещено затраги
вать в брачном договоре и пра
ва детей. Если в договоре содер
жатся условия о разделе иму
щества в случае развода, то суд 
будет руководствоваться им в 
первую очередь. 

Брачный договор позволяет 
установить, какой вид собствен
ности - совместный, долевой или 
раздельный - будет использо
ваться в браке. Объясню, в чем 
здесь разница. «Совместная» 
собственность, это когда все 
имущество становится общим -
именно такой режим действует 
в обычных, «неконтрактных» 
браках. «Долевая» собствен
ность подразумевает, что доли 
супругов определяются изна
чально. В этом случае любые 
продажа, дарение, мена или за
вещание имущества производят
ся только с согласия «второй 
половинки». В соответствии с 
режимом «раздельной» соб
ственности брачным договором 
конкретно устанавливаются 
размеры средств, получаемых 
супругами друг от друга. 

- Форма брачного договора 
произвольная? 

- Полагаю, в любой нотари
альной конторе найдется обра
зец подобного контракта. Заклю
чается он в письменной форме и 
должен быть заверен нотариу
сом. В Магнитогорске состав
ление договора обойдется по
рядка тысячи рублей. 

- Ч т о б ы р а с т о р г н у т ь или 
изменить б р а ч н ы й договор , 
тоже нужно обращаться к но
тариусу? 

- Расторгнуть брачный дого
вор можно в любое время по вза
имному желанию супругов. Тех
нически это осуществляется тоже 
в письменной форме и с нотари
альным удостоверением. И, ко
нечно, брачный договор прекра
щает свое действие при растор
жении брака - за исключением тех 
его положений, которые опреде
ляют права и обязанности быв
ших супругов на послебрачный 
период. В случае претензий од
ного йз супругов к другому 
брачный договор может быть 
расторгнут в судебном порядке. 

- Т а к в чем же плюсы брач
ного договора? 

- В его силах «подправить» 
слабые места российского зако
нодательства. Так, в соответ
ствии с законом под «личным 
имуществом» понимаются но
сильные вещи, одежда, обувь, 
белье, косметика, за исключени
ем дорогостоящих вещей и дра
гоценностей. То есть, если у вас 

есть кроличья шубка, то она 
будет принадлежать вам, если же 
шубка из шиншиллы, то принад
лежит она уже семье, то есть 
обоим супругам. Брачным дого
вором можно подкорректиро
вать эту ситуацию, указав, что 
все дорогостоящие вещи при
надлежат тому супругу, кото
рый ими пользуется. Кроме того 
- и в этом главное достоинство 
брачного договора, он является 
способом цивилизованного раз
вода, которым пользуется весь 
мир. 

- Можно ли урегулировать 
ж и л и щ н ы е вопросы с помо
щ ь ю брачного договора? 

- Да, это довольно распрост
раненная практика. Приведу 
пример. Как известно, в соответ
ствии с действующим законода
тельством жилье, принадлежав
шее одному из супругов до бра
ка, остается его собственностью 
и после расторжения брака. А 
теперь представим, что муж в 
квартире своей жены делает до
рогой ремонт, меняет планиров
ку, сантехнику - создает, что на
зывается, «неотделимые улуч
шения». В случае развода дока
зать в судебном порядке право 
на какую-то долю в такой квар
тире ему будет очень сложно. 
Однако подобную ситуацию 
можно и нужно предусмотреть 
в брачном договоре. 

- И под звуки свадебного 
марша «завернуть» прямиком 
в контору юриста? 

- К сожалению, среди моло
дых пар существует стереотип: 
если ты хочешь заключить брач
ный договор, значит, не доверя
ешь, не любишь. Поэтому реше
ние составить брачный договор 
должно быть сопряжено с тактич
ностью и разумностью супру
гов. Ведь, заранее расставив все 
точки над вы укрепите ваш 
брак и создадите определенные 
гарантии его стабильности и дол
голетия. 

- Существуют ли в российс
кой практике брачного дого
вора «темные места», недора
ботки , к о т о р ы е могут запу
т а т ь имущественные отноше
ния в семье? 

- Ряд туманных нюансов, ко
торые необходимо знать при 
заключении договора, действи
тельно, существует. Неизвестно, 
например, какую ответствен
ность нужно устанавливать за 
несоблюдение одной из сторон 
взятых обязательств. Как быть, 
если муж обещал ежемесячно 
выделять супруге по 500 дол
ларов, но внезапно потерял ра
боту и не может выполнить ус
ловий контракта? Увы, совре
менная юридическая практика 
ответов на эти вопросы не дает. 
Хочется верить, что институт 
брачного договора пройдет до
работку и станет защитой инте
ресов мужа и жены в равной сте
пени. 

Ю л и я СЧАСТЛИВЦЕВА. 

Страницу подготовила Елена МОСКОВЕЦ. 

И учиться будет в радость 
готовимся К ШКОЛЕ 

Не у с п е е ш ь о г л я н у т ь с я , к а к н а с т у п и т 1 с е н т я б р я . 
К а ж д ы й родитель , о т п р а в л я я своего ребенка п е р в ы й 
раз в школу, хочет в и д е т ь его у с п е ш н ы м . 

О том, как избежать трудностей адаптации, рассказывает ве
дущий специалист управления образования администрации 
города Елена ДРАПЕКО: 

Готовность к школе - это, прежде всего, внутреннее стрем
ление к приобретению знаний, развитость восприятия, памяти, 
мышления, речи. Будущему школьнику необходимо также иметь 
определенный уровень воспитанности, предполагающий уме
ние взаимодействовать с людьми. 

- Как долго может продолжаться период адаптации? 
- От одного месяца - у одних и до года - у других. Самые 

большие трудности испытывают обычно «домашние» дети. Таких 
в городе двадцать пять процентов. 

- Можно ли чем-то помочь т а к и м д о ш к о л я т а м ? 
- Возрастающий объем и уровень информации, состояние здо

ровья детей, множество школьных проблем заставляют родите
лей и учителей искать новые формы подготовки к школе. Тра
диционными стали занятия в образовательных учреждениях по 
субботам, особенно в марте-апреле. Есть школы, которые орга
низуют работу с дошкольниками в течение всего учебного года. 
На базе домов творчества работают дошкольные гимназии. Их 
могут посещать все ребята, независимо от того, ходят они в дет
ский сад или нет. Наиболее эффективными являются программы 
индивидуальной подготовки. Педагог и психолог выстраивают 
их после тщательного изучения особенностей развития ребенка. 

- Что еще делается для детей, по разным причинам не 
посещающих детский сад? 

- Мы предлагаем им пройти предшкольную подготовку в 
группах кратковременного пребывания. С нового учебного года 
их планируется открыть в школах № 49, 1, 32, 46. Если ребенку 
к 1 сентября исполнится пять с половиной лет и он не посещает 
дошкольное образовательное учреждение, родители могут за
числить его в группу предшкольной подготовки. Занятия здесь 
будут ежедневными. За три часа наиболее опытные учителя на
чальных классов проведут с ребятами три занятия по 25 минут 
каждое, организуют различные по форме и содержанию игры, 
научат общаться со сверстниками и взрослыми. Родители, к тому 
же, смогут пользоваться услугами школьного психолога, соци
ального педагога, а также консультироваться с учителем, заву
чем, директором школы по вопросам воспитания и образования 
дошкольника. 

В течение учебного года - с сентября по май - будущий уче
ник освоит программы, направленные на интеллектуальное, со
циальное и физическое развитие. А в сентябре следующего учеб
ного года, придя в первый класс, плавно и безболезненно адап
тируется к новому виду деятельности. Таким образом, мы избе
жим многих трудностей, а получение знаний станет для перво
классников процессом увлекательным, нужным и интересным. 

Марина КИРСАНОВА. 
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Сюрпризы магнитогорского 
чемпионата 

В. Рошенко: Челябинс
кая область вообще сто
ит о с о б н я к о м : з д е с ь 
центр уральского бокса. 
М ы р а б о т а е м н е м н о г о 
по-другому: мы - коман
да. Она живет вместе и 
т р е н и р у е т с я в м е с т е . И 
все работают на коман
ду. Этот дух воспитыва
ется с малых лет. 

Е. Карпов: Пусть для каж
дого участника магнито
горский чемпионат ста
нет новым этапом яркой 
спортивной карьеры. 

А. Морозов: Металлурги 
Магнитки всегда рады 
поддержать спортивные 
традиции нашего города. 

В. Рыбаков: Надеюсь, на 
этом ринге заблестят но
вые звезды российского 
бокса. 

В воскресенье в Магнитогорске началась 
неделя большого бокса. По некоторым 
показателям первенство сильнейших российских 
боксеров обещает стать уникальным 

И не просто обещает, а уже стало: впервые В 
спортивной истории нашей страны провести нацио
нальный чемпионат доверили городу областного 
подчинения. Не будем утомлять читателей рассказом 
про «богатейшие спортивные традиции», во многом 
благодаря которым Магнитка имеет честь принимать 
турнир - традиции эти есть, мы все ими гордимся и, 
к счастью, не останавливаемся на достигнутом. 
Продолжение славной летописи доверено писать 
представителям одного из самых жестких видов 
спорта. И, надо сказать, к возложенным на них 
обязанностям хозяев турнира магнитогорцы подошли 
ответственно и совместно с московскими коллегами 
разработали необычную программу его проведения. 

Помимо соревнований, в рамках чемпионата 
запланирована масса социальных акций, что, по 
заверению организаторов, тоже отмечено впервые в 
истории российского спорта. Популяризацией бокса, 
физической культуры и здорового образа жизни в 
перерывах между состязаниями займутся известные 
спортсмены. Первым начал вице-президент Федера
ции бокса России Виктор Рыбаков. Вчера утром 
трехкратный чемпион Европы, двукратный призер 
Олимпийских игр встретился с ветеранами войны и 
сотрудниками спортивных школ города, с представи
телями городской власти и администрации ОАО 
«ММК», а вечером в СК муниципального учрежде
ния «Ринг Магнитки-Кредо» провел мастер-класс. 
Сегодня эстафету подхватит главный тренер сборной 
страны Александр Лебзяк. Сценарий схожий: утром -
встречи на высшем уровне, вечером - уроки олим
пийского чемпиона юным спортсменам... 

Главная головная боль Александра Борисовича -
российская дружина, те самые парни, с которыми ему 
в новом своем качестве - Лебзяк относительно 
недавно покинул большой ринг, наставником сборной 
является с января 2005 года - предстоит ковать 
славу российского спорта. А здесь, к сожалению, не 
так все просто: 

- Несмотря на отсутствие лидеров сборной - они 
отдыхают после Кубка мира, а потом поспорят с 
новоиспеченными победителями за путевки на 
чемпионат мира, зрелишность турнира не уменьши
лась. Посмотрим, что представляют собой вторые-
третьи номера. К сожалению, сегодня во многих 
весовых категориях, и это меня сильно огорчает, 
велик разрыв в классе мастерства между первым и 
последующими номерами. Тем не менее, в весовых 
категориях до 64 кг - там, где боксируют Комисса
ров, Ковалев и Леонов - «бойня» будет очень 
серьезная. Ждем неплохой интриги в весовых катего
риях до 81 и до 60 кг. 

Магнитку Александр Борисович посещает второй 
раз и находит ее довольно уютной: 

- Город металлургов мне понравился, очень много 
всего для людей: аквапарк, парк аттракционов. Есть 
куда сходить всей семьей. И в целом чисто, что 
немаловажно. Что касается организации, то - Лебзяк 
великодушно разводит руками, всем своим видом 
выражая удовольствие, - что тут говорить: магнито
горцы - профессионалы. Здесь работают люди, 
которые знают, чего хотят, любят и знают свое дело. 
И мне очень приятно работать с этими людьми. 

Медали чемпионата России-2005 оспаривают 213 
спортсменов, среди них заслуженные мастера спорта, 
мастера спорта международного класса, мастера 
спорта, кандидаты в мастера. В течение недели они 
разыграют 11 комплектов наград, изготовленных из 
чистых металлов - золота, серебра, бронзы. Команда 
Челябинской области - одна из самых многочислен
ных. И дело вовсе не в том, что хозяева ринга «могут 
себе это позволить» - все 15 боксеров прошли 
официальный отбор, «компромиссные решения» в 

сборной не практикуются. Совершенно разные 
специалисты сходятся во мнении, что Уральский 
регион вообще и Челябинская область в частности -
лидеры отечественного бокса и по количеству 
занимающихся, и по качеству выступлений на 
большой арене. 

Патриарх южноуральского бокса, бессменный 
тренер областной сборной Владимир Рощенко 
считает своих подопечных довольно сбалансирован
ным коллективом, в котором удачно сплавлены опыт 
и молодость. Несмотря на то, что команда составлена, 
в основном, из ребят 20-23 лет, практически все 
боксеры имеют солидный турнирный стаж, многие 
являются членами сборной страны и здесь отстаива
ют уже имеющиеся титулы. 

- Судите сами: в легких весовых категориях - 64, 
70 и 75 кг - выступают финалисты чемпионатов 
России Эдуард Абзалимов и Динар Мирхайдаров, 
призер зимнего чемпионата России Динар Зинатул-
лин, чемпион Европы Геннадий Ковалев, Александр 
Солянников, чемпион мира среди военнослужащих 
Сергей Ковалев, Муси Курбанов, - говорит Влади
мир Рощенко. - Наилегчайший вес представлен 
молодыми, но уже достаточно титулованными 
боксерами: победителем молодежного первенства 
Европы Артуром Танеевым, победителем первенства 
СО «Вооруженные Силы РФ» Андреем Стрелковым. 
Задачи у всех разные: одним - попасть в состав 
сборной страны, другим - заявить о себе. Впереди 
чемпионат мира, Ковалев и Абзалимов стремятся 
попасть на него. 

- Вы говорите, представители легких весовых 
категорий у нас традиционно хороши, есть возмож
ность появления будущего конкурента Максима 
Халикова? 

- Конечно! Все трое являются его конкурентами, 
Максиму очень нелегко. Надеюсь, кто-то из них 
будет в тройке. В Челябинской области конкуренция 
среди боксеров жесткая, дремать нельзя, чуть 
расслабишься - тебя тут же уберут. Так что с 
участием Максима в чемпионате мира еще ничего не 
решено. 

- А вообще план на медали у вас какой? 
- Прогноз - дело неблагодарное, тем более что 

начался чемпионат с сюрпризов: в понедельник 
«вылетело» несколько лидеров, включая чемпиона 
мира Тимура Гайдалова из Дагестана и очень сильно
го боксера Дениса Царюка из Питера. Думаю, 
сюрпризы будут продолжаться, ведь в каждой 
весовой категории столько хороших боксеров. И 
страсти будут только накаляться, уже в пятницу 
здесь будет очень жарко. 

Чемпионат продлится семь дней, Ожидается визит 
таких звезд, как двукратный олимпийский чемпион 
Борис Лагутин, двукратный олимпийский чемпион 
Олег Сайтов, мастер спорта международного класса, 
трехкратный чемпион СССР Игорь Высоцкий. Ближе 
к финалам в Магнитогорск прибудут начальник 
федерального агентства п о Ф К С и Т Вячеслав Фетисов 
и депутат Государственной Думы РФ Владислав 
Третьяк. 

Предусмотрено максимально эффектное оформле
ние финальной части соревнований. Каждый бой 
будут предварять лазерное шоу, танцы группы 
поддержки хоккейного клуба «Металлург», выступ
ления известного шоумена Оскара Кучеры. Венцом 
чемпионата станет выступление почетного гостя, 
певца и композитора Евгения Кемеровского. 

О л ь г а П Л А Т О Н О В А . 

Фото Андрея С Е Р Е Б Р Я К О В А 
и В я ч е с л а в а Ч У Р Б А Н О В А . 

В. Евстигнеев: Приятно 
видеть результат нашей 
многолетней работы по 
р а з в и т и ю бокса в Маг 
нитке. 
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Широта души 
ИЗ НАШЕЙ ПОЧТЫ 

Шел обычный день, когда в моей квартире раздался неожиданный телефон
ный звонок. Незнакомый собеседник представился: «Беспокоит вас Верин Ана
толий». Когда он сказал о причине своего звонка, я расплакалась. Он ездил в 
Карелию, в поселок Пряжа на празднование 60-летия Победы, был там неделю. 
Вы даже не представляете, что означали для меня его слова. 

В газету «Магнитогорский металл» я отправляла свои воспоминания об отце, 
погибшем в самом начале войны, о том, как наша семья искала место его захоро
нения, как мои братья и сестра двадцать пять лет назад ездили в карельский 
поселок Пряжа поклониться братской могиле. Примерно в то же время в пря-
жинской районной газете «Наша жизнь» вышла моя заметка с поздравлениями к 
юбилею Победы и благодарностью всем, кто ухаживает за братской могилой. 
Анатолий Федорович, отец которого захоронен в той же братской могиле, как 
раз был тогда в Карелии, и газета случайно попалась ему на глаза. Приехав в 
Магнитогорск, он начал разыскивать меня. Так и состоялась наша встреча. 

Мы разговаривали восемь часов, и оба не могли сдержать слез. Анатолий 
Федорович нашел в поселке Пряжа людей, которые поведали ему о тяжелых 
боях, где сложили головы наши отцы. Его повезли на место сражений, в деревню 
с похожим названием - Прятка. Там одна дорога с развилкой, кругом озера и 
болота, немцам и финнам негде было пройти. Советские войска на этой развилке 
держали оборону, не пропуская врага. В страшном горячем бою осенью 1941-го 
года погибло много солдат. Мой отец Василий Епанешников, призванный на 
войну в августе, погиб 9 сентября, отец Анатолия - Федор Верин, уехавший на 
фронт в июле, погиб 13 сентября. 

Анатолий Федорович пришел не с пустыми руками: принес фотографии из 
Карелии с празднования Дня Победы. Идут солдаты, множество жителей посел
ка, несут венки, чтобы возложить их к памятнику на братской могиле. В центре 
поселка Пряжа стоит новый памятник: торжественное открытие состоялось в 
этом году. На мраморной плите высечено уже 876 фамилий погибших воинов, 
есть имена наших отцов. Все это время поиск еще продолжался - удалость уста
новить имена еще трехсот. 

Анатолий Федорович возложил на братскую могилу венок с надписью «От 
сына - отцу». Решил так: пусть это будет общая память - от всех сыновей, чьи 
отцы покоятся в опаленной войной карельской земле. Две алые гвоздики он 
положил к плите рядом с фамилией моего папы. 

Человек жив, пока жива память о нем. Война забрала у меня отца, оставив мне 
лишь воспоминания о нем. Когда наша семья установила место его захоронения, 
даже поехать на братскую могилу я уже не могла - здоровье не позволяло. 
Храню старые фотографии, которые когда-то привезли из Карелии моя сестра и 
братья, часто смотрю на них. Они мне дороги - это единственная возможность 
увидеть те места. Но никак не ожидала, что в мои годы доведется вновь полу
чить дорогую весточку, увидеть, как там все сейчас. И вот неожиданно состоя
лась встреча с добрейшей души человеком Анатолием Федоровичем, которому 
я бесконечно благодарна. 

ХоЧу сказать через газету спасибо за его внимание и доброту, передать самые 
лучшие пожелания от меня и моих братьев Алексея и Михаила. 

Ирина РУДНЫХ, 
инвалид первой группы. 

Вкус неба и полета 
На базе Магнитогорского авиаспортклуба прошли первоначальную подготовку курсанты Оренбургской летной школы 

Мы встретились с ребятами на 
летном поле. Шла обычная работа: 
каждый по очереди занимал место в 
пилотской кабине, запускал двига
тель, запрашивал по радио разре
шение на взлет Самолет набирал 
скорость, отрывался от земли и на
чинал набор высоты. Следя за поле
том товарища, с нетерпением ждали 
своей очереди остальные... 

Высшее военное авиационное 
Краснознаменное училище им. Ива
на Полбина, базу которого унасле
довала эта необычная школа, закры
лось в 1993-м - через два года после 
того как известному в стра
не учебному заведению ис
полнилось 70. В тот день 
рождения училище полу
чило в подарок два компь
ютерных класса и реактив
ные Л - 2 9 . С а м о л е т н ы й 
парк увеличился до трид
цати машин, в числе кото
рых были Ту-Т34УБ-Л и 
Ту-134УБ-Ш. Два учеб
ных полка обеспечивались всем не
обходимым. Наступила, казалось, 
«золотая» пора. Во всяком случае, 
ничто не предвещало тогда скоропа
лительного конца. 

Директива генерального штаба 
обрушилась как снег на голову. По 
решению ельцинского правитель
ства начались массовые сокращения 
в Вооруженных Силах, и Оренбур
гское училище, в котором старший 
летчик-инструктор Василий Бычков 
обучал будущих военных летчиков, 
было ликвидировано . Впрочем, 
вскоре вместе с самолетами Ил-
76МД сюда перевели авиационную 
дивизию из Паневежиса. Бычков пе
реучился и стал летать на тяжелых 
машинах. Но на стыке тысячелетий 

Эти ребята 
по примеру 
отцов 
хотят связать 
свою жизнь 
с армией 

оказалась расформирована и она.. . 
На месте большого «беспокойно

го хозяйства» осталась школа-интер
нат с первоначальной летной подго
товкой. Сегодня сюда принимают 
мальчишек после девятого класса. 
Не всех, а лишь тех, кто хорошо учит
ся и имеет нормальное здоровье. За
нимается кадетами все тот же под
полковник Василий Бычков. Вот уже 
четыре года он является заместите
лем директора школы по летной 
подготовке. Правда, до недавнего 
времени дисциплина эта в школе 
была чисто теоретической. Летать 

мальчишкам было не на 
чем и не на что. Лишь 
однажды отец одного из 
кадетов закупил две с 
половиной тонны бензи
на, и ребята смогли по
практиковаться в Орске. 

А потом стали тво
риться и вовсе странные 
веши. После обращения 
к губернатору Орен

бургской области и запроса, направ
ленного Василием Дмитриевичем в 
Министерство обороны и ЦК РОС-
ТО, пришел ответ - на полеты нача
ли выделять деньги. Но уходили они 
почему-то туда, где не было авиаци
онной техники. Ситуация изменилась 
со сменой руководства ЦК РОСТО. 
Средства стали направляться в Маг
нитогорский авиаспортклуб, где две
надцать мальчишек, привезенных Ва
силием Бычковым, наконец-то узна
ли, что такое настоящие полеты! 

В прошлом в нашем городе уже 
проводились такие сборы. В свое вре
мя через них прошли Анатолий 
Прытков и Олег Калугин, сами обу
чающие ныне курсантов. Их инст
рукторами были тогда Геннадий Ев-

стефеев и Вячеслав Сазонов - ны
нешний начальник Магнитогорско
го АСК. Несколько лет подряд, на
чиная с 1984-го, Магнитогорский 
авиаспортклуб готовил старшекласс
ников к поступлению в летные учи
лища. Опыт был накоплен немалый. 
К тому же, в отличие от других обо
ронных организаций, на спортивном 
аэродроме РОСТО оказалась сохра
нена ресурсная техника - учебно-
спортивные двухместные самолеты 
Як-52. Вот почему Москва снова сде
лала выбор в пользу Магнитки. Воз
можно, и в дальнейшем оренбуржцы 
будут проходить практику у нас. 

.. .После наземной подготовки - по 
шесть часов «вывозной» програм
мы для каждого. Для совершения са
мостоятельного вылета такого коли
чества времени явно недостаточно, 
но это лучше, чем совсем ничего. По
чти месяц опытные летчики Юрий 
Суханов, Владимир Майоров, Олег 
Калугин, Анатолий Прытков обуча
ли ребят полетам по кругу, а под 
конец - выполнению простых пило
тажных фигур. 

Их подопечные не мечтают стоять 
за прилавком магазина или торго
вать на рынке. По примеру отцов 
хотят связать свою жизнь с армией 

Артем Кудряков, Евгений Сапры
кин, Эрик Усманов, Руслан Недо-
резов. Вполне мирные профессии 
у родителей Сергея Дудника, Ти
мура Клютова, Александра Цынов-
никова, но и это ничего не меняет. 
Ведь выбрал же авиацию Андрей 
Золотарев, сын учительницы. В 
летные училища намерены посту
пать Алексей Ясаков, Ильдар Кин-
зябулатов, Владимир Николаев, 
Алексей Студеникин. Им хочется 
стать настоящими летчиками. Они 
уже ощутили вкус неба!.. 

Марина КИРСАНОВА. 
Фото Рустама ХАКИМОВА. 

Автсгудия "Шх* 

Магазин "Мзгия звука" 

установка автосигнализаций, аудиоаппаратуры, аксессуаров, 
охранных систем, тюнинг. 
установка автосигнапизаций, аудиоаппаратуры, аксессуаров, 
охранных систем, тюнинг. 
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Автомввчиый комплекс "Яи дня" 

Медицинский вдитр" Здоровье Д расйт а" 

в "ДУГ 

Автвмжтцккм "Авангард авто" 

М ш и запчастей"Авто дом" 

все виды мовчно-уборочных работ 

комплексная автомойке 

медицинские и космвтологичвские услуги 

продажа гсм 

продажа гсм, автомойка , тех. осмотр 

все виды кузовного ремонта 

фирменные запчасти дт автомобилей 
европейского производства 

i 

Автосервис Ш Давшим») 

продажа оргтехники (компьютеры, принтеры, мониторы) 

техническое обслуживание, спвсарные. 
жесттю-сварочные работы 

• V 

автомата, шиномонтаж 

Автамйвчшй квмшюке "Квгйвг" 

Тюнинг-центр ~ Автопилот М" 

Магазин Технике 

Магазин "Машины времени" 

Msf ЭЭЙВ Техники 

комплексная автомойка tipSR'^'' пПТО^ * f 
установка автосигнализаций, аудиоаппаратуры, аксессуаров, f\p®^ -глв^ . п Я З ^ 
охранных систем, тонировка, невесной тюнинг. ^@Ут > л^^Дл 

весь ассортимент 

весь ассортимент 

весь ассортимент 
Внимание! У нас новый адрес! 

пр. Ленина, 68 тел.: 20-17-17, 27-84-84 

ВАС ЖДЕТ ДОМ «ВЕТЕРАН» 
ДОРОГИЕ ПЕНСИОНЕРЫ! и У ' т й 

Ч т о б ы о б е с п е ч и т ь вам д о с т о й н у ю с т а р о с т ь , ~~• ~ • 
о б о г р е т ь о д и н о к и е д у ш и , с к р а с и т ь вашу ж и з н ь ^ Q r t J ^ 
на с к л о н е лет , а кционерное о б щ е с т в о « М а г н и т о -
г о р с к и й металлур гический комбинат» п о с т р о и л о д л я вас пре
к р а с н ы й д о м « В е т е р а н » . 

С е г о д н я в нем проживают более сотни бывших металлургов , которые 
поселились з д е с ь с первых дней его существования и не жалеют о переме
не местожительства . Но в нашем теплом и уютном д о м е еще остались сво
бодные квартиры для тех, кто по-прежнему прозябает в одиночестве, кто в 
с в я з и с возрастом, б о л е з н ь ю или инвалидностью испытывает трудности . 

Не з р я говорят: лучше один раз увидеть , чем сто раз услышать. П р и е з 
жайте к нам по а д р е с у : 

пр. Сиреневый, 16, конечная остановка автобусов № 21, 24, 33, 
где администрация специализированного д о м а познакомит вас 

с условиями з а с е л е н и я в новую квартиру. 
Телефоны: 30-12-97, 30-81-11. 

ФОТО НА ЭМАЛИ. 
Качество гарантировано. Ул. Галиуллина, 30 

(за курортной поликлиникой). 
Т. 35-08-09. 

Садовая фирма 
«Виктория» 

реализует: 
рассаду новейших сортов крупноплодной виктории, клуб-

нично-земляничных гибридов последнего поколения. В прода
же сорта: «гейзер», «царица», «бова», «даренка», «крошка», 
«соловушка» и т. д. Суперновинка: «королева Елизавета». 
Адреса магазинов: садовый центр «Виктория», 
ул. Комсомольская, 77; ярмарка, «Рифей», 
павильон № 133; рынок на остановке тр. «Кольцо», 
павильон «Семена». Телефон 20-49-07. 

Ю00«ВОДОМЕР» 
Продажа, 
установка водомеров 
любых диаметров. 

Замена водопровода, 
канализации, отопления 
(пластик, металлопяастик). 

С К И Д К А 1С Р Е Д И Т 

Курортная поликлиника, 
каб. 102. 
Бесплатный выезд на дом. 
Т.: 49-20-40,49-20-50. 

УЧЕБНИКИ! 
Большой 

выбор. 
Низкие 
цены. 

Т/с 
«Книжный 

мир». 
Магазины: 

пр. К. Маркса , 55, 
т. 22-04-90, 

Маркса , 82, т. 27-80-62. 
Киоски: 

ост . «ЦУМ», «Цирк», 
«Пл. Мира», «МСЧ». 

ТЕРАПИЯ XXI ВЕКА 
Высокоэффективное лечение аллергии, бронхиальной астмы, астматических бронхитов, дермати

тов у взрослых и детей, артрозов, псориаза, детского энуреза, расстройства деятельности желудоч
но-кишечного тракта у детей, простатита и импотенции у мужчин. Диагностика и лечение инфекций 
мочеполовой системы. Кабинет биорезонансной терапии: пр. Ленина, 24, каб. 21. Т. 20-69-93. 

Консультация бесплатно! 

Телефон отдела 
рекламы: 
35-95-66 

Для работы в ОАО «ММК» и дочерних обществах 
комбината требуются инженеры 

по специальностям: 
электропривод, электроснабжение , 

промышленная теплоэнергетика , 
автоматизация технологических п р о ц е с с о в . 

Обращаться: г. Магнитогорск, ул. Кирова, 
д. 84а, каб. 212. Т . : 24-09-18,24-20-50. 

«Магнитогорский государственный 
п р о ф е с с и о н а л ь н о - п е д а г о г и ч е с к и й 

колледж» 
Продолжает прием на ОЧНОЕ ОБУЧЕНИЕ 

по следующим образовательным программам: 
За счет средств федерального бюджета 

«Профессиональное обучение» с отраслевой 
специализацией: 

«Строительство и эксплуатация зданий и сооружений» (9,11 кл.); 
«Технология деревообработки» (9, 11 кл.); 
«Монтаж, наладка и эксплуатация электрооборудования промыш
ленных и гражданских зданий» (11 кл.). 

За счет внебюджетных средств: 
«Моделирование и конструирование швейных изделий»; 
«Социальная педагогика»; 
«Гостиничный сервис»; 
«Парикмахерское искусство»; 
«Техническое обслуживание и ремонт автомобильного транс
порта»; 
«Технология продукции общественного питания»; 
«Вычислительные машины, комплексы, системы и сети». 

Ждем вас по адресу: ул. Грязнова, 36/1, 
тел. 31-60-55 (приемная комиссия). 

Геннадия Павловича 
КУРИЛОВА с 60-летием! 

Здоровья желаем надолго богатыр
ского, чтобы заливался внук радост
ным смехом, спешил на смену деду в 
наш цех. 

Коллеги ремонтно-строительного 
цеха калибровочного завода. 

Геннадия Павловича 
КУРИЛОВА с юбилеем! 

Желаем здоровья на долгие годы! . 
Родственники. 

Многопрофильный лицей № 1 
продолжает набор учащихся 

в 1,2,3,4,5 классы. 
В программе обучения: общеобразователь

ные предметы, дополнительные дисциплины 
в соответствии со способностями и пожела
ниями учащихся и родителей. 
Подробная информация по телефону 

21-84-55, ул. Суворова, 134. 

А Р К А И Ф 
н е и г р м ед и к о - с о и и а л ь и о и 
реабили i ami и 

р-н вокзала через ж. л пути 
-срочное прерывание запоев; 
- высокоэффективный курс ле
чения алкогольной зависимости. 

Т. 29-11-07. 

П О К У П К А 
А К Ц И Й . 
Д О Р О Г О 

Тел. 8-904-931-32-86. 

Изготовим 
ЖАЛЮЗИ, 
рольставни. 

П О К У П К А 
А К Ц И Й . 
Д О Р О Г О 

Тел. 8-904-931-32-86. Т . : 4 1 - 6 8 - 0 1 , 8 - 2 9 0 1 - 9 8 - 1 1 , 
2 1 - 9 2 - 9 9 . 

ВЫСТАВКА И ПРОДАЖА 
Спешите! 

Для тех, кто собирается в отпуск. Всего 
2 недели большие скидки 

и полная распродажа летней 
коллекции. С а р а ф а н ы , платья, 

костюмы, брюки, юбки, ветровки 
из натуральных тканей - лен, марлевка, 

трикотаж, шифон. 
Производство - Прибалтика, 

«Дом моделей» 
Т. Ц. «Мегаполис», 
пр. К. Маркса, 164 

(над продовольственным магазином 
«Зори Урала»). 

Ч А С Т Н Ы Е О Б Ъ Я В Л Е Н И Я 

ПРОДАМ 
*Комнату. Т.: 35-95-45, 8-904-807-30-97. 
-* 1 -комнатную квартиру. Т.: 35-95-45, 8-904-

807-59-81. 
*2-комнатную квартиру. Т.: 35-95-45, 8-904-

935-71-26. 
*3-комнатную квартиру. Т.: 35-95-45, 8-904-

802-96-61. 
*Дом. Т.: 35-95-45, 8-904-933-99-51. 
*2-комнатную квартиру по ул. Фрунзе, 36, 3/3 

за 550 т. р. ЧП. Срочно. Т. 8-904-807-59-81. 
*Сад в «Строителе-7». Дом кирпичный, 2-этаж

ный, баня, теплица. Т. 20-46-93 (д). Можно в сад: 
ул. 9, д. 493. Т. 8-904-946-79-14. Можно в рас
срочку. 

*Срочно погреб. «Овощехранилище». Т. 30-
63-48. 

СДАМ 
^Посуточно. Т. 40-72-15. 

УСЛУГИ 
*Отделка дверей, балконов евровагонкой. Т.: 

30-38-18, 31-90-80, 8-912-803-21-84. 
*Организация выполнит: электромонтажные 

работы, монтаж сантехники, водопровода, кана
лизации, водонагревателей. Т.: 23-77-60,49-48-11. 

*«Холсервис». Ремонт любых холодильников. 
Т. 34-63-4Q. 

* Ремонт любых холодильников и «Стинол». Т. 
31-90-80. 

*Ремонт холодильников и «Стинол». Пенсио
нерам скидки. Св. № 5759 -ПР-2000. Т. 21-97-
22. 

* Ремонт телевизоров и холодильников. Гаран
тия. Т. 35-69-78. 

*Телеантенны. Установка, разводка. Гарантия 
сохранности. Т. 41-44-35. 

* Антенны. Всеканальные. Установка, развод
ка. НТВ+, ЯМАЛ. Выезд за город. Т. 8-904*805-
31-30. 

*ТВ-антенны. Установка. Сервис. «Ямал». Т. 
22-54-65. 

*Помощь в сложных обменах. Юридическая 
частота. Т. 25-30-37. 

*«ГАЗель»-тент. Т.: 30-20-05, 8-906-872-98-58. 
"Грузоперевозки. «ГАЗели», «бычки», «Ка

мАЗы». Грузчики, оперативно. Т.: 35-69-78, 8-
29-46-0382. 

РАЗНОЕ 
*Пропишусь. Т/8-922-703-81-72. 
*Военный комиссариат Ленинского района 

объявляет набор кандидатов на военную служ
бу по контракту в возрасте от 20 до 40 лет. За 
дополнительными справками обращаться: г. 
Магнитогорск, пр. Ленина, 8, каб. 7. Т.: 29-34-
15, 22-02-89. 

Коллектив ЗАО НПО «Автоматика» 
глубоко скорбит по поводу смерти 

КОВЫЛИНА 
Виктора Алексеевича 

и выражает соболезнование родным 
и близким покойного. 

Коллектив и совет ветеранов АНО 
«Медико-санитарная часть админист
рации города и ОАО «ММК» глубоко 

скорбят по поводу смерти 
ПОДКОРЫТОВОЙ 
Веры Николаевны 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойной. 

Коллектив и совет ветеранов АНО 
«Медико-санитарная часть админист
рации города и ОАО «ММК» глубоко 

скорбят по поводу смерти 
ВЕРХОШЕНЦЕВОЙ 
Елены Степановны 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойной. 

Коллектив и совет ветеранов АНО 
«Медико-санитарная часть админист
рации города и ОАО «ММК» глубоко 

скорбят по поводу смерти 
МАКАРОВОЙ 

Валентины Михайловны 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойной. 

Коллектив и совет ветеранов АНО 
«Медико-санитарная часть админист
рации города и ОАО «ММК» глубоко 

скорбят по поводу смерти 
АБДРАФИКОВОЙ 

Фариды Мухамедовны 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойной. 

ПАМЯТЬ ЖИВА 
На 86-м году 

после продол
жительной бо
лезни ушла из 
жизни участни
ца Великой Оте
чественной вой
ны Фарида Му-
хамедовна АБД-
Р А Ф И К О В А . 
Много лет она 

работала цеховым врачом 
ШДЦ, награждена орденами 
Трудового Красного Знамени, 
Отечественной войны II степени, 
орденом Победы над Германи
ей, медалью им. Жукова... Все
гда с улыбкой, теплым словом, 
доброжелательна и к больному, 
и к сотруднику. Как цеховой 
врач, всегда занимала первые ме
ста в соцсоревнованиях. Воспи
тала многих врачей-терапевтов, 
прививала доброе отношение к 
больному. Выражаем глубокое 
соболезнование близким, род
ственникам. 

Совет ветеранов, 
администрация и профком 

АНО «Медсанчасть 
АГ и ОАО «ММК». 

Завтра исполняется полгода, 
как нет с нами дорогой, люби
мой мамы, бабушки Раисы Кон
стантиновны МОТОРИНОЙ. 
Боль утраты не покидает нас. 
Пусть земля ей будет пухом. Кто 
знал ее, помяните добрым сло
вом. 

Сын, сноха, внучки. 

Сегодня исполняется 4 года, 
как нет с нами дорогого мужа, 
отца, дедушки Бориса Семено
вича ЕГОРОВА. 
Память о нем жи
вет в наших серд
цах. Боль утраты 
не утихнет никог
да. Помним, лю
бим, скорбим. За
быть нельзя, вер
нуть невозможно. 
Все, кто знал его, помяните. 
Пусть земля ему будет пухом. 

Жена, дети, внуки. 

Ул. Завенягина 

Спасибо, 
что читаете нас 

и пишете нам! 
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